
(с нынешних 369 млрд). Хотя при 

нынешней политике свободного 

курса рубля, подешевевшего за 

год почти вдвое, немалую часть 

резервов лучше бы использовать 

в реальной экономике – с гораз-

до большей пользой. То же самое 

можно сказать о правительствен-

ной кубышке – Резервном фонде 

и ФНБ.

Взять ипотеку. С января банки 

выдали кредитов на 467,9 млрд 

рублей, что на 40,1% меньше 

прошлогоднего. А в первые три 

месяца, когда взлетели ключевая 

ставка и ставки по кредитам, жи-

лищный рынок упал фактически 

до нуля. Россияне спасали деньги 

от обесценивания, скупая автома-

шины, электронику, бытовую тех-

нику и золото. А могли инвести-

ровать в жилье и этим спасти от 

обвала и разорения строительную 

отрасль (за минувший год в Рос-

сии обанкротились более 1,7 ты-

сячи строительных компаний).

Только в марте правительство 

попыталось реанимировать 

ипотеку за счет госсубсидий, но 

со многими ограничениями и гра-

бительской для кризисных усло-

вий ставкой 12%. Эксперты «Тру-

да» тогда говорили об уникальной 

возможности использования мо-

мента для кардинального ускоре-

ния реализации госпрограммы 

«Жилье». Надо было лишь пони-

зить ставку до 6–8%, и обеспечен-

ная часть населения выложила бы 

все заначки, не упустив возмож-

ность прикупить себе дополни-

тельные метры.

Этот рывок не поздно сделать 

даже сейчас, если потратить на 

субсидирование ипотечной став-

ки не «сиротские» 20 млрд руб лей, 

выделенные Минфином, а хотя 

бы половину нынешней прибав-

ки в Резервный фонд, где деньги 

лежат без движения и пользы. 

Ведь каждый рубль, вложенный 

в строительство, приносит 10 в 

смежных отраслях – никакой газ 

не дает такой прибыли. Не потому 

ли в Европе ипотечные кредиты 

выдают под 4–5% годовых? Такие 

же условия в Египте, где жилищ-

ный заем под 4% можно взять на 

30 лет, а первоначальный взнос 

начинается с 10%...

В прошлом месяце Министер-

ство промышленности и торговли 

РФ гордо объявило о выделении 

63,5 млн предприятиям легпро-

ма – на уплату части процентов по 

кредитам, привлека-

емым на пополнение 

оборотных средств. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Презервативы Онищенко, 
или Шутки юмора

Оптимизм хорош 
в малых дозах. А то 
можно дошутиться 
до того, что придется 
обходиться бинтами 
и зеленкой от всех 
хворей

«Мистрали» 
уплыли, 
а деньги 
вернутся
Многострадальная 
история подошла 
к логическому концу

ИЗ ПЕРВЫХ РУК 6

И тогда 
он вошел 
в «Клинч»
Как известный 
актер Сергей 
Пускепалис обернулся 
кинорежиссером

Елена Усанова:
 Семейное счастье 

обитает на кухне

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Российский Минфин одержа л 

очередную победу над 

здравы м смыслом: вместо 

поддержки экономики и бед-

неющих граждан вновь начал 

наполнять нефтедолларами 

Резервный фонд и Фонд 

националь ного благосостоя-

ния. За четыре месяца первый 

вырос с 3,95 до 4,3 трлн, а вто-

рой – с 4 до 4,4 трлн рублей. 

Зачем? Ответ прост: на черный 

день, который начался для 

России год назад с падени-

ем мировых цен на нефть – 

с 110 долларов за баррель до 

нынешних 50. Причем никто 

не знает, когда это падение за-

кончится и случится ли новый 

подъем. Не знает этого и наш 

кабинет. Хотя заверяет на-

селение, что терпеть осталось 

недолго, а затем все у нас на-

ладится. Ой ли?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В
о-первых, непонятно, что 

должно наладиться и по-

чему. В ближайшие годы 

прежние цены на углево-

дороды точно не вернутся, 

а ведь нефть давала российскому 

бюджету больше половины всех 

поступлений. Об опасности та-

кой зависимости давным-давно 

предупреждали и президент, и 

эксперты, но другой «соломки» 

нет и, судя по планам правитель-

ства, даже не ищется.

В гармонии с правительством 

действует ЦБ, еще в мае объявив-

ший о намерении ежедневно по-

купать по 100–200 млн долларов 

для доведения уровня между-

народных резервов до 500 млрд 

Политика кубышки
Правительство живет по принципу: им бы день простоять да ночь продержаться

с. 3

с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

«В нашей космической отрасли 

система управления выстроена 

так, что государство, ассигную-

щее немалые средства, частично 

потеряло контроль над процес-

сом и его результатами» – такой 

диагноз ставит летчик-космо-

навт, шесть (!) раз летавший на 

околоземную орбиту, замести-

тель генерального директора 

головного института ЦНИИмаш 

Сергей КРИКАЛЕВ.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

– Как это получилось? Государ-

ство передоверило формирова-

ние заказов исполнителям, а для 

них в условиях нынешней эко-

номики на первом месте стоят 

не общенациональные задачи, 

а получение максимальной вы-

годы для своего предприятия. 

И винить в этом руководителей 

производства нельзя, потому 

что они решают стоящие перед 

ними задачи. В 1990-е предпри-

ятиям надо было выживать, те-

перь – максимально заработать. 

При недостаточном госконтроле 

главным для производственного 

объединения или корпорации 

становится сам процесс, а не 

конечный результат. А отрасль 

буксует…

Крикалев знает, о чем гово-

рит. Он глубоко разбирается в 

ракетно-космической отрасли. 

Окончил с отличием машино-

строительный факультет Ленин-

градского механического инсти-

тута в качестве проектировщика 

ракетно-космической техники. 

В вузе помимо узкой специали-

зации его учили и системному 

подходу, и всестороннему анали-

зу при решении самых сложных 

задач. На подмосковном пред-

приятии «Энергия», где делают 

ракеты и космические корабли, 

Крикалев занимался пробле-

мами, требующими широкого 

технического кругозора. Про-

шел путь от инженера до зама 

генерального конструктора и до 

вице-президента корпорации.

Блестяще проявил себя и в каче-

стве космонавта. Успел поработать 

и на отечественном орбитальном 

комплексе «Мир», осуществив в 

том числе 311-суточный полет, и 

на Международной космической 

станции, к рождению которой 

имел прямое отношение (Крика-

лев вместе с астронавтами США 

участвовал в 1998-м в первой мис-

сии по сборке МКС на орбите, ког-

да к российскому модулю «Заря» 

был пристыкован американский 

«Юнити»). А в 2000-м начал обжи-

вать МКС в составе первой дли-

тельной экспедиции. Вернулся 

в этот звездный дом через четыре 

года еще на 179 суток. Летал и на 

наших кораблях «Союз», и на аме-

риканских шаттлах. Мировой ре-

корд по суммарной продолжитель-

ности космических полетов – 803 

суток – принадлежал Крикалеву 

почти 10 лет, начиная с 2005-го, 

и лишь месяц назад находящийся 

сейчас на МКС Геннадий Падалка 

превзошел этот рубеж. 

В марте 2009-го Сергей Кон-

стантинович был назначен началь-

ником Центра подготовки кос-

монавтов имени Ю.А. 

Гагарина в Звездном 

городке под Москвой. 

Следующая цель – Луна

У чиновника 
будет кодекс. 
С честью 
сложнее

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Минтруд разработал очередной эпо-

хальный документ – Кодекс этики 

государственных служащих Россий-

ской Федерации и муниципальных 

служащих. На четырех машино-

писных страницах в трех главах с 

дюжиной статей и 28 подпунктами. 

К документу прилагается проект пре-

зидентского указа, которым кодекс 

предлагается одобрить и рекомендо-

вать – в целях «повышения доверия 

общества», а также «исключения зло-

употреблений».

МАКСИМ БРУНОВ

Читать этот документ я бы предложил с вы-
сокой колокольни, в мегафон и непременно 
нараспев. Для лучшего понимания аудитория 
пусть не просто внемлет, но и повторяет каж-
дую фразу. Потренируемся? Например, на 
главе 2, статье 8:

«Следуя принципу гуманизма и патриотиз-
ма, государственный (муниципальный) служа-
щий должен:

а) руководствоваться нравственными 
нормами, основанными на принципах гума-
низма, социальной справедливости, правах 
человека;

б) действовать в общенациональных инте-
ресах и преданно служить государству;

в) служить на благо обществу без полити-
ческих предпочтений и ангажированности;

г) способствовать развитию общества и 
преумножению его благосостояния...»

И так далее.
Не вздумайте смеяться. Хотя бы потому, 

что подобные документы регулярно состав-
ляются и должны исполняться как минимум 
с 2007 года, когда указом президента были 
утверждены Требования к служебному по-
ведению государственных служащих РФ. В 
2010 году указ президента Дмитрия Мед-
ведева расширил и углубил упомянутый 
документ.

Параллельно в министерствах и ведом-
ствах плодились отраслевые и территориаль-
ные кодексы российских чиновников (кое-где 
их вывешивают на стенах), а в академиях 
госслужбы ввели курсы лекций по предмету 
с такими пассажами (цитирую): «В профес-
сиональной этике государственных и муни-
ципальных служащих конкретизируются мо-
ральные ценности, адаптируются этические 
принципы: Профессиональный долг, Профес-
сиональное достоинство, Профессиональная 
честь, Профессиональная справедливость... 
гуманизм... оптимизм...» А те, кто «академиев 
не кончал», наверное, считали, что честь у 
человека одна и она либо есть, либо нет? Как 
и достоинство, справедливость, гуманизм? 
Увы...

Шла работа и над общероссийским мо-
ральным кодексом чиновника – его писал 
президентский Совет по противодействию 
коррупции. Однако подготовленный проект 
вдребезги раскритиковал Минтруд, заявив, 
что бумага носит декларативный характер. И 
теперь ведомство Максима Топилина соору-
дило свой вариант.

Вы спросите: зачем? Понятия не имею. Но 
еще в президентском указе 2007 года было 
записано: «...обеспечить финансирование 
расходов, связанных с деятельностью комис-
сий по соблюдению требований к служебному 
поведению государственных гражданских 
служащих Российской Федерации... в том 
числе расходов на оплату труда независимых 
экспертов...»

Между тем еще библейский Моисей высе-
кал на каменных скрижалях заповеди Созда-
теля: не убий, не укради, не пожелай ничего, 
что у ближнего твоего... Было коротко, емко. И 
совершенно бескорыстно. Т

ЮЛИАНА ВОЙНОВА

ЮРИСТ
– Давно занимаюсь йогой и могу 
хоть час стоять в позе журавля. 
А что касается бега или силовых 
упражнений, то это не ко мне.

ВИТАЛИЙ КАРМАНОВ

ИНЖЕНЕР-КОНСТРУКТОР
– Держу себя в тонусе, через день 
хожу в спортзал. А вообще мой 
конек – прыжки и подтягивание 
на турнике.

АЛЕКСАНДР ЗУБКАНС

КУРЬЕР
– В армии я пристрастился к бегу, 
сейчас на работе ноги кормят. Так 
что могу «десятку» или даже мара-
фон пробежать. А еще однажды 
я на спор отжался 150 раз. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

С физкультприветом!
В субботу – День физкультурника. В столице 

пройдут десятки спортивных мероприятий, 

на которых все желающие смогут побороть-

ся за призы в разных состязаниях. Похоже, 

по нашей Большой Дмитровке ходят сплошь 

спортсмены. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

курсы 
валют

$63,8644 (+1,1460)

€69,6314 (+1,4879)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

В космической 
отрасли немало 
людей, увлеченных 
делом, профессией. 
Но приток 
таких кадров 
на предприятия 
сократился

ся 



2 | ПОСТФАКТУМ ТРУД | 7 августа | 2015 | www.trud.ru

президентскому телефону, как 

это подавалось информагент-

ствами, даже главам государств 

сложно. Тем более санкции на 

перевод капиталов в Россию 

действуют, как и решения ЕСПЧ 

по «ЮКОСу». Лучше получить 

с французов деньги до отказа РФ 

от сертификата конечного поль-

зователя, а то потом отговорок 

будет не счесть.

Ма ленькой уступкой д ля 

Олланда на переговорах стало 

снятие Москвой ограничений 

на последующую продажу «Ми-

стралей». Верный Ле Дриан про-

являл дежурный оптимизм, за-

веряя, что желающих оторвать 

оба вертолетоносца с руками 

хоть отбавляй и рабочие места 

в Сен-Назере сохранятся. Стои-

мость демонтажа – 200–300 млн, 

но это уже за счет французских 

налогоплательщиков. Пока рабо-

чие руки нужны для «дерусифи-

кации» «Мистралей», так как они 

адаптированы к арктическим 

условиям, размерам наших вер-

толетов, да и все надписи там на 

кириллице.

Русскоязычных заказчиков 

явно больше не предвидится, так 

как у Казахстана и Белоруссии 

нет моря, а у Украины – денег. 

Впрочем, в последнем случае 

таб лички все равно пришлось бы 

снять. Зато в список потенциаль-

ных покупателей французские 

эксперты включают Канаду, Ин-

дию, Египет и даже Китай, как 

пишет Le Figaro. Не исключен 

и пуск кораб лей на металлолом, 

но тогда это будет самое дорогое 

вторсырье в мире.

Депутат Нацсобрания от оп-

позиционных республиканцев 

Тьерри Мариани, побывавший 

недавно в Крыму, предложил про-

дать корабли Евросоюзу, чтобы 

использовать их для спасения 

нелегальных мигрантов в Сре-

диземном море. В своем блоге 

он написал: «Олланд сдался, 

и Франция подчинилась воле 

США и Евросоюза. Траурный день 

для всего, что остается от нашей 

национальной независимости..» 

Утверждения социалистов, что 

Олланд свернул историческую 

сделку из соображений морали 

и желания остановить кризис на 

Украине, разъярили француз-

скую оппозицию. Республиканец 

Эрик Сиотти квалифицировал 

решение правительства «как 

абсолютную ошибку», связав ее 

с тем, что президент «прогнулся 

перед США». Евродепутат Надин 

Морано осудила «слепое следо-

вание за «старшим братом», под-

черкнув , что «Франция впервые 

отреклась от своей торговой под-

писи, которая больше не стоит 

ничего на мировой сцене».

Для России завершение исто-

рии с самым крупным приобре-

тением военной техники на За-

паде означает осознание простой 

истины, что в стратегических 

сферах мы можем рассчитывать 

только на себя и своих реальных 

союзников, к каковым члены 

НАТО не относятся по опреде-

лению. Не слишком эффектив-

ная с финансовой точки зрения 

история с заказом «Мистралей» 

была попыткой протянуть руку 

дружественной, как нам каза-

лось, Франции. И ее завершение 

продиктовано новым политиче-

ским выбором: оберегать сувере-

нитет и независимость России от 

внешнего давления теми силами 

и средствами, которые всегда бу-

дут под нашим контролем. Т

490 млн долларов заплатит NASA 
по новому контракту за доставку американских астронавтов 

на МКС на российских кораблях «Союз»

Отчуждение иностранной cобственности
в ответ на неправомерный арест российского имущества за рубежом 

предусматривает законопроект, внесенный правительством в Госдуму

ФРАЗЫ ОТ. . .

Александр Ткачев
глава 

Минсельхоза

– Если эти продук-

ты будут распреде-

ляться по непонят-

н ы м  р е ш е н и я м , 

направлениям, где 

гарантия, что не будет коррупции, 

не будет превышения полномочий 

и так далее?

Владимир 
Константинов
председатель 

Госсовета Крыма

– Почему введены 

эти санкции? Евро-

пейцы же нас посто-

янно учили демократии, вот мы ею и 

воспользовались. Мы же не с автома-

тами пришли к власти, как на Украине. 

Владимир 
Васильев
глава фракции 

«ЕР» в Госдуме

– Приходит фермер 

и говорит: «Я 100 

гектаров вспахал не 

знаю чьих земель. Картошку посеял. В 

этом году еще хочу 100 гектаров вспа-

хать весной. Что, меня за это посадят?» 

Эти угодья, кстати, не только богатым 

земельным магнатам принадлежат. 

Все ждут, когда они вырастут в цене. Не 

вырастут. Они заросли борщевиком, 

и мы еще их тушить должны будем, 

опахивать.

Клифтон Дэниел
Трумэн
внук президента 

Гарри Трумэна, 

отдавшего приказ 

об атомной 

бомбардировке 

– Не знаю, прозвучат ли когда-нибудь 

извинения... Не похоже, что США ког-

да-нибудь искренне попросят проще-

ния у Японии или наоборот.

Антон Чехов
писатель

(из письма 

А.С. Суворину, 

7 августа 

1893 года)

– Сейчас вернулся из 

фабрики, куда ездил 

на беговых дрожках по грязи и где при-

нимал больных. Утром до обеда меня 

возили к младенцу, страждущему по-

носом и рвотой. Одним словом, о ли-

тературе и подумать некогда.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

Стратегическое партнерство 

времен Ширака кануло в Лету, 

но остатки союзнического взаи-

моуважения сохранить удалось. 

Во всяком случае жест доб рой 

воли Путина, решившего за-

вершить коммерческий спор во-

круг компенсации полюбовно, 

без обращения в арбитраж, спас 

лицо французского коллеги, вы-

нужденного оправдываться за 

попрание национальных инте-

ресов в угоду Вашингтону.

Штрафные санкции не выстав-

лялись. По смете затраты соста-

вили 784,5 млн евро. Министр 

обороны Франции Жан-Ив Ле 

Дриан в прямом эфире утверж-

дал, что выплата будет меньше 

1,2 млрд евро, заложенных в кон-

тракте, так как вернутся только 

«уже полученные от покупателя» 

деньги и демонтированное рос-

сийское оборудование. Неясно, 

однако, как поступят с кормой 

«Севастополя», произведенной 

на Северной судоверфи в Пите-

ре: оторвать ее обратно не полу-

чится.

Возникает вопрос: а возвраща-

емые деньги уже переведены или 

только обещаны? Немедленно 

вернуть должок в разговоре по 

«Мистрали» уплыли, а деньги вернутся
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Придется 

отрезать 

корму?

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Н
ехитрая мысль господина 

Онищенко о том, что отсут-

ствие зарубежных (читай – 

качественных) предохрани-

телей поможет в решении 

демографических проблем в стра-

не, а заодно заставит сограждан 

быть более дисциплинирован-

ными в половой жизни, понятно, 

было на лету подхвачено интер-

нет-сообществом и откомменти-

ровано на все лады. Что, наверное, 

и требовалось? Похихикали, по-

написали кучу саркастических 

комментов – вот весь пар и вышел. 

А Минпромторг меж тем 

всерье з предложил ограничения 

более чем по сотне позиций: тут и 

антисептики, и дефибрилляторы, 

и материалы для рентгеновских 

исследований, и многое другое, 

без преувеличения, жизненно 

необходимое. Но Онищенко и 

другие чиновники-оптимисты 

(а других, похоже, уже не дер-

жат) почему-то уверены, что мы 

и сами с усами и вполне можем 

обойтись бинтами и зеленкой 

от всех хворей. Хотя для того, 

чтобы такие заявления делать, 

конкурентоспособную медицин-

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

С тех пор, как Геннадий Григо-

рьевич перестал быть главным 

санврачом страны, он нас не-

часто радует яркими высказы-

ваниями. А тут просто блестя-

щее возвращение в активный 

секс. Комментируя предложе-

ние правительственных чинов-

ников запретить импорт ряда 

препаратов и медтехники, по-

мощник главы правительства 

почему-то заострил свое вни-

мание на презервативах.

Презервативы Онищенко, или Шутки юмора

скую продукцию сначала нужно 

иметь, разве нет? 

Но стоматолог в районной по-

ликлинике мне сегодня говорит: 

«Вы, конечно, и у нас можете сде-

лать снимок, но на нем все равно 

ничего не увидишь, так что схо-

дите в частную...» А лекарство 

доктор выписывает с оговоркой: 

«Отечественный аналог дешев-

ле, но насчет качества... врать не 

буду». 

Сколько было сказано оп-

тимистичными чиновниками 

от медицины о полисах ОМС! 

Будто бы можно с ними да по 

собственному выбору в любую 

поликлинику прикрепиться. 

Лежит девственный мой полис 

вот уже восьмой месяц не у дел. В 

ведомственные клиники с ним и 

на хромой кобыле не подъедешь, 

а в другие – смысла нет. Сколько 

раз мне отвечали: «Прикрепить 

мы вас можем, но у нас нет ни кар-

диолога, ни эндокринолога... И 

рентген-кабинета тоже нет». 

Исправлять положение никто 

не собирается. А подтянутые, за-

горелые, браво одетые и весело 

комментирующие свои же но-

вации чиновники предлагают 

населению разделить с ними их 

зашкаливающий оптимизм. 

В этом смысле с Геннадием 

Онищенко мог бы конкуриро-

вать только вице-премьер Игорь 

Шувалов с его речью в Давосе о 

том, что «мы выдержим любые 

лишения» и что надо бы «мень-

ше потреблять продуктов, элек-

тричества, еще какие-то вещи, к 

которым мы все привыкли». Как 

остроумно заметил один блогер, 

«первая вещь, которую надо де-

лать, когда чиновник начинает 

втирать нам про «меньше потреб-

лять», «затянуть пояса», – это от-

крывать его декларацию». Т

Господин 

Онищенко 

любит и умеет 

пошутить.

•ЭХО•

Скандальная история со злополучными «Ми-

стралями» подошла к логическому концу. 

В Кремле и Елисейском дворце сообщили, что 

сделка по поставке военных вертолетоносцев 

расторгнута, французы выплатили за срыв 

контракта полагающуюся компенсацию. Об 

этом в ходе телефонного разговора оконча-

тельно договорились президенты Франсуа Ол-

ланд и Владимир Путин.

Не так часто в наше время после выступления 
СМИ власти вникают  в проблему и делают реаль-
ные шаги для ее решения. Случай с памятником 
архитектуры – Конюшенным ведомством в Санкт-
Петербурге – как раз редкое исключение. Здесь 
общественное мнение, в том числе выраженное 
в «Труде» (номер от 5 июня 2015 года), оказалось 
столь единодушным, что губернатор города Геор-
гий Полтавченко принял решение вернуть исто-
рическое здание в собственность города.

Это решение вызвало аплодисменты Совета 
по сохранению культурного наследия и недоволь-
ство застройщика. Однако правительство города 
намерено использовать в дальнейшем памятник 
федерального значения в общественно значи-
мых целях. Бывшие императорские конюшни бу-
дут отданы под музейные и выставочные нужды. 
И здесь не будет никакого апарт-отеля вместе с 
подземным бассейном, как обещал девелопер. 
Работы по реставрации и приспособлению па-
мятника под музейные нужды будут проведены 
за государственный счет. По предварительной 
оценке, проектирование обойдется в 150–200 
млн рублей, а работы – в 2 млрд.

Возвращение архитектурного шедевра Васи-
лия Стасова городу – это победа закона и здра-
вого смысла, который власти проявили в ответ 
на многочисленные обращения общественности 
города и экспертного сообщества. Все вместе 
сумели предотвратить гибель памятника в руках 
девелопера, намеревавшегося нарезать гале-
реи Конюшенного ведомства под номера отеля. 
Теперь на повестке другие важные вопросы: как 
скоро памятник будет подключен к системам 
жизнеобеспечения, долго ли в подвалах бывших 
конюшен будет собираться вода, когда здесь по-
явится надежная гидроизоляция и заработает 
отопление? Последние пять лет, пока памятник 
XVIII века был в руках частных «инвесторов», 
пользы ему не принесли... Т

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ДИАЛОГ

Императорские 
конюшни 
возвращены 
Петербургу

Эпопея с долгами Российского 

футбольного союза и выплатой 

неустойки уволенному тренеру 

Фабио Капелло подошла к концу. 

Бизнесмен Алишер Усманов 

безвозмездно выделил РФС 

1 млрд рублей. В чем причина 

такой щедрости? Специально для 

«Труда» на эту тему рассуждает 

доктор экономических наук 

Никита КРИЧЕВСКИЙ.

– В поступке Усманова не вижу двой-

ного дна и политической подоплеки. 

Как и многим другим богатым людям 

в нашей стране, Алишеру Бурханови-

чу интересен спорт. Он принимал уча-

стие в становлении художественной 

гимнастики, спонсирует клубы. В дан-

ном случае нужно было срочно раз-

решить вопрос с Капелло, избежать 

судебных разбирательств в отноше-

нии РФС, и не чуждый филантропии 

Усманов пошел навстречу. По сути это 

его мера поддержки как болельщика 

национальной сборной, которая ока-

залась в аховой ситуации накануне 

решающих матчей. Он сделал то, что 

в его силах, чтобы команда провела 

эти игры достойно и отобралась на 

чемпионат Европы. 

Каков интерес Усманова в этом во-

просе? Несомненно, есть имиджевый 

расчет. Как любой бизнесмен, Усманов, 

выступая меценатом, думает и о пиар-

эффекте. Мы же сейчас с вами об этом 

говорим, а вы напишете в газете... Спа-

ситель российского футбола, самого 

популярного вида спорта в стране,  – 

это, согласитесь, звучит! Так чем же не 

выгодное вложение миллиарда? 

Что касается политических или эко-

номических преференций... У госпо-

дина Усманова и так все нормально. 

Это вполне независимый от властной 

конъюнктуры капиталист, поскольку 

свой основной доход он получает не 

от «Металлоинвеста», где он совладе-

лец, а от сферы высоких технологий. 

Достаточно привести в пример сверх-

успешную сделку с акциями Facebook в 

2012 году, которые за полгода после их 

покупки Усмановым подскочили в цене 

в 3,5 раза. К тому же не надо думать, что 

спонсорская активность обязательно 

должна приносить материальный эф-

фект. Когда деньги заработаны, капи-

талы сформированы, на первый план 

выходят более тонкие мотивы. 

Не думаю, что деньги выделены по 

разнарядке, по «звонку из Кремля». 

Я немного знаком с механикой таких 

процессов. Здесь другое. Усманов ча-

сто ходит на футбол, общается с руко-

водителями, так что вполне вероятно, 

что они и попросили о поддержке. 

Хотя уверен, что даже в нынешние, не-

простые для бизнеса времена многие 

были бы рады «засветиться» в такой 

истории. 

Интересней другое: затихнет ли 

теперь дискуссия вокруг финансов 

РФС и обстоятельств подписания кон-

тракта с Капелло? И будут ли оглашены 

результаты этого расследования? Вот 

это вряд ли. Расследование, убежден, 

уже проведено, виновные определены. 

Но все дело в том, что солидарную от-

ветственность несут те, кто составлял 

договор, кто подписывал и кто визи-

ровал. Например, министру спорта 

Виталию Мутко, который визировал, 

сейчас придется взвалить на себя ру-

ководство РФС. «Других писателей у 

меня для вас нет...» – в досаде заявил 

когда-то вождь. Так вот, это тот самый 

случай. 

Наконец, важно понять: миллиард 

Усманова не решает всех накопивших-

ся проблем РФС. Старик Хоттабыч 

вечно помогать не будет – дальше уж 

давайте сами. 

Это правило касается не только 

футбола. Т

ЗАПИСАЛ ИВАН ДМИТРИЕНКО

Миллиард Усманова, или Аттракцион щедрости
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Де н ьг и по л у ч и л и 

24 предприятия – вы-

ходит в среднем по 

2,5 млн на каждое. Для ткацкой 

или швейной фабрики – копейки! 

А ведь легкая промышленность – 

одна из самых быстроокупаемых 

отраслей: в любой кризис людям 

надо одеваться и обуваться. Но… 

«Легендарная ставка 17% запом-

нится бизнесу надолго», – горько 

молвил замминистра промыш-

ленности и торговли Виктор 

Евтухов. Потому что после это-

го любая производственная 

деятельность потеряла всякий 

смысл.

А ведь России нужно подни-

мать, а во многом и создавать 

заново такие капиталоемкие 

отрасли, как машиностроение, 

электроника, химия... На какие 

деньги, если западное финанси-

рование перекрыто, а внутрирос-

сийское неподъемно? Под разго-

воры про опору на собственные 

силы за год фактическая ставка 

кредита промышленности вы-

росла в 1,3 раза – до 15,5%. Не-

удивительно, что инвестиции 

упали на 18%.

Цифры красноречивее слов. 

В Фонде развития промышлен-

ности Минпромторга на четы-

ре года имеется лишь 70 млрд 

руб лей, зато в ФНБ только за 

последний квартал прибави-

лись «омертв ленные» 400 млрд 

руб лей.

В кризисной экономике для та-

ких случаев разработано проект-

ное финансирование. Это когда 

кредит выдается предприятию 

как бы в обход рыночных за-

конов, но целевым образом: на 

реализацию конкретного ин-

вестпроекта стратегического 

характера. Источником средств 

для возврата кредита являются 

доходы, получаемые от реализа-

ции проекта. Для нас это самый 

востребованный вид финансиро-

вания. По оценке экспертов, для 

преодоления технологического 

отставания в России необходимо 

нарастить долю капиталовложе-

ний с 20% как минимум до 26% 

от ВВП. Для сравнения: в Китае 

она составляет 46%.

В России есть программа под-

держки проектного финансиро-

вания, был подготовлен реестр 

проектов. Но Центробанк согла-

сился выделить лишь 100 млрд 

рублей под 11–12% годовых. Тем 

не менее промышленные пред-

В прошлом году пере-

ше л на должность 

первого заместителя 

генерального директора ЦНИИ-

маша, чтобы заняться объедине-

нием усилий в области пилоти-

руемых программ, касающихся 

ближнего и дальнего космоса. На 

новом поприще очень кстати и 

опыт длительных космических 

полетов, и превосходное знание 

космонавтики, и умение объек-

тивно анализировать глубинные 

тенденции.

В самом начале нашей беседы 

я постарался взять быка за рога: 

спросил у собеcедника, в чем при-

чины пробуксовки в нашей космо-

навтике, которая длится уже мно-

го лет. Не знаем, куда идти? Нет 

свежих идей? Не хватает денег?

– В ваших вопросах сквозит 

несколько упрощенный подход, 

– ответил Крикалев. – Главная 

проб лема современной космо-

навтики – кадры. А это следствие 

серьезных общественных процес-

сов – я имею в виду деградацию 

морально-нравственных, духов-

ных принципов, те тревожные 

явления, которые начали рас-

пространяться у нас в еще в 90-х. 

Когда мальчишки хотели быть 

бандитами, потом модной стала 

профессия банкира, потом юри-

ста. А сейчас со школьной скамьи 

они мечтают стать чиновника-

ми… Культ денег вместо культа 

дела. В отрасли, хочу это подчер-

кнуть, немало людей, увлеченных 

своим делом, профессией. Но при-

ток таких кадров на предприятия 

сократился, дефицит сильных, ум-

ных и целеустремленных работ-

ников остро ощущается сегодня 

и в производственной, и в управ-

ленческой сферах.

Энтузиасты сегодня оказы-

ваются, по словам моего собе-

седника, в меньшинстве. Любое 

создание нового связано с риском. 

А зачем он?

– Куда проще взять старую тех-

нику и, образно говоря, привязать 

бантик, чтобы получилась види-

мость нового изделия, – объясняет 

Крикалев. – Получается, система 

воспроизводит старую технику.

Космонавт прав. Казалось бы, 

у государства есть рычаги – ут-

вержденные планы, в которых 

предусмотрено движение к новым 

ориентирам и под которые выде-

ляется финансирование. Почему 

же эта логика не срабатывает? Да 

потому, что планы зачастую кра-

сиво выглядят только на бумаге, 

а на деле являются «сочинениями 

на вольную тему». Вот яркий при-

мер. Изготовление нового блока 

для МКС, который сейчас называ-

ется многофункциональным ла-

бораторным модулем (МЛМ), на-

чалось еще два десятилетия назад, 

в далеком 1995-м. Это был ФГБ-2, 

дублер первого функционально-

грузового блока. Планировали за-

пустить модуль в 2007-м. Работа 

покипела, но запуск отложили на 

2009-й. Затем отправку модуля 

на орбиту сдвинули на 2011-й. И 

опять вроде бы трудились в поте 

лица, но снова ничего не успели. 

Был назван новый, «окончатель-

ный» срок – 2013-й. Увы! Теперь 

вроде бы говорят о 2017-м...

– Коренные реформы в косми-

ческой отрасли назрели давно, 

– подытоживает мой собесед-

ник. – Сейчас начался процесс 

восстановления управляемости 

отрасли, усиления эффективно-

сти государственного контроля, 

серьезных кадровых перемен… 

Конечно, очень нелегко переори-

ентировать бюрократическо-про-

изводственную систему со старым 

багажом на выполнение принци-

пиально новых задач. Это трудно, 

но жизненно необходимо. Потен-

циал есть. Крайне необходима си-

стема персональной ответствен-

ности на всех уровнях управления 

и производства – сверху донизу. 

Надеюсь, предпринимаемые 

меры позволят выровнять ситу-

ацию, вернуть общественный 

интерес к космическим проектам.

Прошу Крикалева конкрети-

зировать, какие именно проекты 

имеет он в виду – например, в об-

ласти пилотируемых полетов.

– Работа здесь продолжается, – 

говорит космонавт, – в том числе 

по будущим пилотируемым поле-

там к Луне. Для освоения ее пла-

нируется комбинация пилотиру-

емых и автоматических полетов.

Будет ли сокращаться роль че-

ловека в освоении космоса? Сер-

гей Крикалев убежден, что новые 

программы потребуют усиления 

роли космонавтов, более полного 

использования их потенциала. 

Конструкторы стремятся возло-

жить на технику и те операции, 

которые более эффективно мо-

гут выполнять космонавты. Но 

это далеко не всегда оправданно, 

так как утяжеляет корабль и уве-

личивает риск отказов. Да и при 

сборке аппаратов на околоземной 

орбите требуется масса «ручных» 

операций. Крикалев уверен: для 

длительных полетов потребуются 

творческие личности с прекрас-

ной подготовкой, которые вели-

колепно разбираются в технике 

и способны принимать самостоя-

тельные ответственные решения 

без подсказки с Земли. Т

Политика кубышки

Следующая цель – Луна

о чем: ей дали распределить 

лишь 50 млрд рублей. Хватило 

на три проекта. После чего про-

грамму закрыли до конца года. 

А ведь 200 млн долларов, кото-

рые ЦБ обещает ежедневно тра-

тить на пополнение междуна-

родных резервов, – это 10 млрд 

рублей, на которые по схеме 

проектного финансирования 

можно запустить как мини-

мум один масштабный проект. 

Проек т – в день! Вместо этого 

– спячка в ожидании всплеска 

нефтяных цен.

Учтем: других источников 

средств сегодня нет. «На внеш-

нем рынке мы стали чрезвы-

чайно уязвимы как со стороны 

Запада, так и со стороны наших 

азиатских партнеров, – конста-

тирует первый зампред комите-

та по промышленности Госдумы 

Владимир Гутенев. – Сырьевое 

сот рудничество с Западом дава-

ло нам хотя бы технологические 

преференции. В партнерстве же 

с Китаем, который и так не отли-

чается трепетным отношением к 

интеллектуальной собственно-

сти, мы является донорами. Об 

этом говорит опыт совместной 

работы в области двигателестро-

ения, разработки широкофюзе-

ляжных самолетов... Нам не сто-

ит переоценивать возможность 

«восточного вектора» в развитии 

экономики…»

И действительно, пока наш 

кабинет министров рассуждал 

о перспективах экономических 

связей с Китаем, китайцы про-

кладывали через Казахстан но-

вый «шелковый путь» – Транс-

каспийскую железную дорогу. 

На этой неделе по ней в Баку при-

был первый поезд. На сентябрь 

запланирован пуск второго, по 

маршруту Китай – Казахстан – 

Азербайджан – Грузия – Турция. 

Наш Транссиб отдыхает. Заметь-

те: когда Китай собирался стро-

ить магистраль в Европу, нас 

пригласили к сотрудничеству 

вплоть до прокладки маршрута 

через Сибирь. Но реализация 

российской части проекта уто-

нула в бесконечных совещаниях 

и согласованиях, а до дела так 

и не дошло. За это время тот же 

Казахстан на своей территории 

проложил 1250 км рельсов в рам-

ках «шелкового пути».

Мы же все запрягали, а ехать 

так и не собрались. И не соби-

раемся? Т

с. 1

с. 1

18% 
составило падение инвестиций

12%
– под такой процент согласен 
Центробанк кредитовать про-
екты по программе поддержки 
проектного финансирования, 
тогда как в США предприятия 
кредитуются под 2,25%

156 авиапроизводителей из 30 стран,
в том числе концерны Airbus и Boeing, будут представлены 

на авиасалоне МАКС-2015

Вместо строительства Центральной кольцевой автодороги
компания «Автодор» разместила выделенные средства в Газпромбанке, 

сообщила Счетная палата по результатам проверки
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Петр Шкуматов
координатор движения 

«Синие ведерки» 

– У чиновников какая-то стран-
ная, репрессивная логика – за-
претить водителям разбиваться 
на дорогах. Дескать, вот станет 
невыгодно погибать на дорогах – 
и все прекратят это делать. Это 
говорит о низкой компетенции 
и нежелании вникнуть в суть. 
Вместо привычного завинчива-
ния гаек в отношении водителей 
надо вести систематическую 
работу по изучению дорожных 
ситуаций, самих дорог, инфра-
структуры. Такие специальные 
институты давно существуют 
в развитых странах. 

Сергей Асланян
независимый автоэксперт

– Безопасность зависит от 
качества дорог и работающего 
законодательства. В частности, 
нашим дорогам необходимо зна-
чительно больше разделитель-
ных полос. Встречные потоки не 
должны соприкасаться. Однако 
возможностей реализовать 
благие идеи нет, поскольку во-
ровство в строительной сфере 
зашкаливает. В Европе погонный 
километр дороги обходится в 
1 млн долларов, а у нас в десятки 
раз больше... В 1970-е на швед-
ских дорогах погибало 600 че-
ловек в год. Политики приняли 
«программу нулевой смертности» 
и справились с проблемой ис-
ключительно инженерными ре-
шениями. А в Испании диктатор 
Франко ездил на машине 
60 км/час, чтобы подавать граж-
данам пример. У нас же чиновни-
чьи авто обходятся без правил... 
Пока все так и будет оставаться, 
смертность на дорогах будет 
только расти. И никакие репрес-
сии и заклинания не сработают. 

Леонид Ольшанский
вице-председатель 

«Движения 

автомобилистов России»

– Не открою Америки: в деле без-
опасности дорожного движения 
на первом месте – строительство 
новых дорог и разделительных 
полос, затем оперативность 
«скорой помощи» и МЧС, а также 
повышение качества подготовки 
водителей. Об этом говорил Пу-
тин еще лет 10 назад. И при чем 
здесь ужесточения? По следам 
трагедии с автобусами президент 
вновь велел принять меры, но не 
запретил брать средства на мон-
тажные работы. А нам говорят 
про опасную езду и повышенную 
страховку для злостных нару-
шителей. Хотя термин «опасная 
езда» субъективен. И стоимость 
страховки повышать странно 
в сегодняшних экономических 
и социальных реалиях.

Иван Мельников
мотоциклист

– Поверьте, главная опасность – 
в плохом качестве дорог. Страш-
но ехать даже на велосипеде, 
когда через каждые 100 метров 
в асфальте дыра.

Сергей Смирнов
редактор отдела 

автомобильной 

информации журнала 

«За рулем»

– В большинстве случаев ДТП 
совершаются случайно: за рулем 
можно заснуть, растеряться, 
испугаться. Обязательно стоит 
сделать разделительные ограж-
дения на трассах, подобный опыт 
помог шведам существенно сни-
зить число смертей на дорогах. 
Полезно стимулировать владель-
цев старых машин продавать 
их государству. 
 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Как спастись 
на дорогах?
И снова страшная автоката-

строфа – на этот раз с гибель ю 

16 человек и десятками ра-

неных после столкновения 

автобусов в Хабаровском 

крае, и снова разговоры об 

очередном ужесточении санк-

ций в  адрес водителей. Но как 

быть, например, с неравен-

ством участников движения 

перед законом и что делать 

с плохими дорогами? Эти темы 

остаются в тени.

ВОПРОС «ТРУДА»

56-летний Сергей Крикалев встает в 7 утра и ложится далеко за 
полночь. День проходит в стремительнейшем ритме. За тот час, 
пока мы с ним беседовали, Крикалеву на мобильный позвонили 
шесть раз. За рулем своего «фольксвагена» предпочитает на-
ходиться сам. Ни дачи, ни загородного дома у него нет – участок 
имеется, но руки не доходят… Высший пилотаж, плавание, горные 
лыжи, теннис, виндсерфинг – любимые виды спорта Крикалева. С 
1977-го освоил с десяток типов самолетов, в том числе американ-
ский Т-38. Заслуженный мастер спорта, имеет титулы чемпиона 
СССР, Европы и мира по высшему пилотажу. И сейчас, если ока-
жется свободным воскресенье, уезжает на аэродром, где подни-
мается в небо…

ШТРИХИ

Юрий Крупнов
глава Института демографии, 

миграции и регионального развития

– Экономический кризис в России стал результатом неолиберальной 
модели экономики. Пытаться справиться с этим кризисом теми же ме-
тодами – все равно что тушить пожар бензином. Вы им – про пожар, а 
министры в ответ докладывают, сколько денег они потратили на бен-
зин. Китайский «шелковый путь» – это, по сути, полная структурация 
Центральной Азии. А Россия, оставшись на обочине, теряет в регионе 
возможные проекты. Решение проблем – в производительных силах, 
в инфраструктуре, развитой индустрии и сельском хозяйстве. А у нас 
это все загибается. Продолжается деиндустриализация страны.
Нужна другая модель экономики. Президент ищет ее, но ему никто 
ничего не предлагает. Нужно уйти от идеи, что какие-то абстрактные 
миллиардеры из Америки приедут и вложат деньги. Нам надо рабо-
тать самим, здесь и сейчас. Но правительство отказывается это по-
нимать, действуя по принципу «нам бы день продержаться...»

СЛОВО ЭКСПЕРТУ приятия США даже без проектно-

го финансирования кредитуют-

ся под 2,25%. Средняя стоимость 

кредита в Японии и некоторых 

европейских странах еще ниже. 

А российский ЦБ предлагает 

«льготный кредит» в пять-шесть 

раз дороже! Ну и кто он после 

этого? Политика Центробанка 

наглядно демонстрирует, что он 

является коммерческой структу-

рой, действующей в интересах 

собственной прибыли. Об управ-

лении экономикой и действиях 

на повышение ее эффективности 

речи просто нет.

Весной, когда межведом-

ственная комиссия при Мин-

экономики выбирала проекты, 

выяснилось, что спорить не 

1  IT-парк под 

Казанью   – один из 

немногих примеров 

«прорыва в 

будущее».

2  Анатолий 

Чубайс есть, а 

нанотехнологий в 

Росии по -прежнему 

нет.

1

2
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•ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА•

Недавно ОАО «НК «Роснефть» 

и Всемирный фонд дикой при-

роды (WWF) России подписали 

«Дорожную карту», которая 

предусматривает обмен 

практиками и проведение 

двусторонних консультаций 

по вопросам социально-эко-

логической ответственности. 

Приоритеты отданы ключе-

вым местам обитания птиц и 

млекопитающих Арктики.

КАТЕРИНА СЕВЕРЦЕВА

К
азалось бы, что общего у до-

бывающей компании с за-

щитой природы? На даче-то 

яму выкопать – целая эпо-

пея: тут цветочек задели, 

там грядку засыпало, а уж пока му-

сор соберешь! А здесь – разведать, 

проникнуть, отстроить, вывезти, 

и все в промышленных масшта-

бах. Помните, как у Высоцкого: 

«Взорвано, уложено, сколото...»?

Но в «Роснефти» с самого на-

чала работы экологическая от-

ветственность стала одним из 

основных постулатов. Какой бы 

размах работ ни планировался в 

том или ином месте, на первый 

план всегда выходят вопросы не 

только безопасности, но и охраны 

окружающей среды. Созданная в 

компании система в поддержку 

экологии сертифицирована на 

соответствие международным 

стандартам. С 2013 года компа-

ния является членом Некоммер-

ческого партнерства «Россий-

ский национальный комитет 

содействия Программе ООН по 

окружающей среде».

Белые страницы Красной 
книги
Как это работает? В компании 

создан и ведется Реестр особо ох-

раняемых природных террито-

рий, где осуществляют деятель-

ность «Роснефть» и ее дочерние 

подразделения. В реестре содер-

жится информация о производ-

ственном объекте (или лицен-

зионном участке), видах работ, 

которые проводятся на данной 

территории, и соответствующих 

природоохранных мероприяти-

ях, взаимодействии дочернего 

общества с муниципалитетами 

и сведения о результате про-

верок деятельности дочернего 

общества на особо охраняемой 

территории. Ведется сбор ин-

формации о промышленных и 

инфраструктурных объектах 

компании, находящихся в не-

посредственной близости от 

границ особо охраняемых при-

родных территорий.

Вопросы экологии стали осо-

бенно актуальными в связи с ак-

тивной добычей в районе аркти-

ческого шельфа. В этом регионе 

не только залежи полезных иско-

паемых, но и уникальная биоло-

гическая система. Одних только 

млекопитающих в Арктике около 

130 видов. Самый известный из 

них – это, конечно, белый медведь. 

А еще здесь обитают песцы, лем-

минги, овцебыки, северные олени. 

В океане – нерпы, моржи, нарвалы.

Приступая к работам в этом 

богатом и суровом крае, «Рос-

нефть» по своей инициативе и 

при поддержке партнеров раз-

работала «Декларацию об охране 

окружающей среды и сохранении 

биологического разнообразия 

при разведке и разработке мине-

ральных ресурсов Арктического 

континентального шельфа Рос-

сийской Федерации». Документ 

предписывает создание единых 

подходов работы на шельфе, регу-

лярный мониторинг изменения 

природного ландшафта и морей 

региона, развитие международ-

ного сотрудничества с учетом 

стратегии охраны окружающей 

среды Арктики.

Одно из важнейших направле-

ний – сохранение биоразнообра-

зия при реализации шельфовых 

проектов, проще говоря, забота 

о том, чтобы природный мир ре-

гиона сохранился во всей красе. 

Подписанная на днях «Дорож-

ная карта» напрямую касается 

охраны тех животных, которые 

занесены в Красную книгу, в том 

числе белых медведей.

Мишка на сервере
Прежде чем понять, в чем именно 

ну ж даетс я белый медведь, 

хозяин Арктики, нужно было 

подробно познакомиться с его 

образом жизни. Сам медведь не 

очень-то «разговорчив» в этом 

плане. Поэтому созданный в 

компании Арктический научно-

практический центр занимается 

изучением белых медведей в ходе 

экспедиций «Кара-зима» и «Кара-

лето». Недавно завершилась 

«Кара-зима-2015». Несмотря на 

название, зимняя экспедиция 

проходит в весеннее время. 

Изучать медведей довольно-

таки тяжело. Главный принцип, 

которым ру ководс тву ютс я 

исследователи, – как у врачей: не 

навреди! Например, обездвижить 

животное позволяется только 

тогда, когда рядом нет моря 

или даже мелкого водоема, где 

медведь может утонуть под 

воздействием транквилизатора.

Если же это удается, то на 

мишк у на девают ошейник 

со спутниковыми маячками . 

Правда, зверь нередко спешит 

от них избавиться. Поэтому 

экологи сами наложили на себя 

ограничения. Белых медведей 

предпочитают изучать дистан-

ционно: над животным метрах 

в 50 зависает вертолет, с него 

производится выстрел из специ-

ального пневматического ружья 

с оптическим прицелом. Дротик-

шприц захватывает специальной 

иглой кусочек медвежьей кожи, 

не сильно потревожив «объект». 

Зоологи приземляются и подби-

рают ценный образец. Теперь по 

кусочку кожи можно провести 

генетический анализ, узнать 

пол медведя, принадлежность 

к популяции и даже выяснить 

родственные связи с другими 

особями, от которых получены 

такие же образцы. Помет и поте-

рянная животными шерсть тоже 

идут в дело и позволяют исследо-

вателям составить более полную 

картину.

Ученые проявляют макси-

мальную деликатность к чет-

вероногим. Стоит хищнику 

появиться на льду, члены экс-

педиции удаляются на корабль. 

Даже исследовательское обору-

дование от любопытных зверей 

стараются защищать так, чтобы 

те не поранились. В то же время, 

например, на Новой Земле из-за 

медведей регулярно страдают 

метеостанции: звери срывают 

оборудование на высоте до 3 ме-

тров. Поэтому в Арктическом 

научно-практическом центре 

даже разработали для охраны ме-

теостанций специальный забор, 

который гарантирует мишкам и 

ученым взаимную безопасность.

О б ы ч н о  в  э к с п е д и ц и я х 

«Роснефти» постоянно дежурят 

специально подготовленные 

наблюдатели. Они фиксируют 

не только ледовую обстановку, 

но и попавших в поле зрения 

к и т ов,  мор же й,  т ю ле не й, 

медведей. Результатом этой 

работы станет карта обитания 

того или иного вида: животный 

мир Арктики изучен довольно 

плохо. Собранная комплексная 

и н ф о р м а ц и я  о  п о л я р н о м 

хищнике, так же как и о других 

животных арктических морей, 

– это уникальный по качеству и 

объему материал, например, о 

популяции белых медведей на 

маршруте от Новой Земли на 

западе до островов архипелага 

Де-Лонга на востоке.

Беспрецедентным шагом со 

стороны компании стало реше-

ние взять под опеку всех особей 

белых медведей, которые живут 

в зоопарках России. А в Москов-

ском зоопарке «Роснефть» иници-

ировала установку всепогодной 

видеокамеры в вольере с этими 

животными, и теперь каждый 

желающий на сайтах компании 

и столичного зоопарка может 

смотреть реалити-шоу с участием 

лохматых персонажей. Согласи-

тесь, это гораздо познавательнее, 

чем несколько минут постоять у 

вольера. Тем более замечено, что 

обитатели вольера – мама-медве-

диха Симона и два ее детеныша 

– прохладно относятся к публике 

и предпочитают демонстративно 

спать. Прямая трансляция также 

полезна и для зоологов, которые 

таким образом получили возмож-

ность отслеживать поведение 

животных.

Всего под опеку «Роснефти» 

подпадают более двух десятков 

особей. Так, в рамках Петербург-

ского международного эконо-

мического форума «Роснефть» 

заключила договор с Санкт-

Петербургским зоопарком на 

опеку и содержание двух белых 

медведей.

Наше все
Расхожая фраза «Так вот ты ка-

кой, северный олень!» наверняка 

недавно на все лады повторялась 

учеными Сибирского федераль-

ного университета. Им удалось 

получить новые уникальные 

данные о движении популяции 

дикого северного оленя, кото-

рый мигрирует из Эвенкии на 

Таймыр. Это случилось благо-

даря проекту «Эвенкийский 

олень», который стал возмож-

ным при поддержке Восточно-

Сибирской нефтегазовой ком-

пании, входящей в структуру 

«Роснефти».

Эка невидаль, скажет кто-то. 

Ну, ходят себе стада оленей ту-

да-сюда. Но такое может произ-

нести только житель, допустим, 

промышленного мегаполиса, к 

услугам которого автобусы, так-

си, а то и метро. Заодно и кругло-

суточные магазины.

В суровых условиях Эвенкии 

олень – это наше все: транспорт, 

обогрев, пища, шкуры, рога. 

Рога – это не только объект на-

родных промыслов, но и сырье 

для получения уникальных ме-

дицинских препаратов. Изучить 

оленя означает не только узнать 

больше об экосистеме Эвенкий-

ского и Таймырского районов 

Красноярского края. Неслу-

чайно проект вызвал огромный 

интерес у местного населения, 

потому что будет, образно гово-

ря, жив олень – будет и их жизнь 

благополучной и стабильной. В 

настоящий момент таймырская 

популяция, насчитывающая 

около 700 тысяч голов, – круп-

нейшая в мире. Ее очень важно 

держать под контролем и береж-

но сохранять.

Возможность следить за ми-

грацией северного оленя в режи-

ме онлайн появилась в апреле, 

когда в районе поселка Ессей 

(Эвенкийский район) ученые 

СФУ надели на 10 животных 

ошейники с системой спутнико-

вого мониторинга и встроенны-

ми GPS-приемниками. В течение 

года информация о движении 

парнокопытных будет поступать 

со спутника в Центр обработки 

данных, а оттуда – передаваться 

ученым. Мониторинг за поме-

ченными животными позволит 

проследить пути их миграций и 

оперативно устанавливать ме-

ста скопления оленей. Исследо-

ватели получают возможность 

вылететь в конкретное место и 

провести там статистический 

учет. Это очень важно, потому 

что раньше основным методом 

был так называемый авиаучет, 

то есть надо было для поиска 

оленей наудачу задействовать 

воздушные суда. А в условиях 

красноярской зимы полет стоит 

до 100 тысяч рублей в час.

Особый научный интерес 

для экологов представляют ме-

ста летнего пребывания оленя. 

Пока в СФУ следят за движени-

ем животных на север, а ближе к 

осени, наложив пути движения 

оленей и места их летних паст-

бищ на геоботанические карты, 

ученые рассчитывают получить 

интересную, неизвестную ранее 

информацию.

В университете намерены ис-

следовать стада северного оленя 

в разные периоды биологическо-

го цикла, применяя сочетание 

разных методов учета. Первые 

значимые результаты использо-

вания ошейников планируется 

получить к концу этого года.

Начальные же материалы, 

которые уже обобщены, будут 

доступны широкому кругу на-

учной и экологической обще-

ственности. В первую очередь 

тем, кого волнуют проблемы 

сохранения природы северных 

территорий и традиционного 

уклада жизни малых северных 

народов.

Надо отметить, что «Эвен-

кийский олень» – это далеко не 

первый масштабный проект, 

который реализует Восточно-

Сибирская нефтегазовая ком-

пания. Ранее были гонки на соба-

чьих упряжках «Сибирь квест», 

создание «Школы начинающего 

каюра» и строительство Свято-

Тихоновского храма в селе Бай-

кит, искусственное воспроизвод-

ство сибирского тайменя в реках 

Эвенкии, издание уникального 

сборника работ эвенкийских ма-

стеров, реконструкция Этнопе-

дагогического центра в поселке 

Тура и ряд других.

Красота, конечно, спасет мир. 

Но, повторяя эту фразу как за-

клинание, надо помнить: красо-

та – вещь хрупкая, а природная 

– особенно. Она пропадет без 

любви, заботы и ответственно-

сти. Т

«Роснефть» приступила к комплексным инженерным изысканиям
на лицензионном участке Южно-Русский в акватории Печорского моря с целью сбора данных для проектирования 

поисково-оценочных скважин

СЛОВО ЭКСПЕРТАМ

Дмитрий Журавлев
генеральный директор 

Института региональных проблем

– Причина особого внимания к природоохранным 
вопросам понятна: экология Арктики очень хрупкая. 
Там суровый, холодный климат и последствия лю-
бого воздействия на окружающую среду заживают 
медленно, в отличие от тропического климата или 
даже нашей средней полосы. Работать в Арктике 
можно только при условии постоянного монито-
ринга экологической обстановки. Это вопрос не 
только независимых экологов или гражданского 
контроля, но самой функционирующей организации 
в первую очередь. «Роснефть» это изначально по-
нимает и свою ответственность осознает, поэтому 
и вкладывает в сбережение природы и животного 
мира силы и средства. Компания проводит в рамках 
своих научных центров экологические изыскания 
и эксперименты – биологические и популяционные. 
Сотрудничает с различными, в том числе экологиче-
скими, организациями. И такое бережное, можно 
сказать, кропотливое отношение к экологии лично 
я наблюдаю уже не первый год.

Никита Кричевский
доктор экономических наук, 

эксперт в области госуправления

На самом деле соглашение о сотрудничестве, подписан-
ное между НК «Роснефть» и Всемирным фондом дикой 
природы России, – это крайне малая часть того, что ком-
пания делает для экологии Арктики в рамках корпора-
тивно-социальной ответственности. Даже если не брать 
в расчет многочисленные научно-исследовательские 
экспедиции в Арктику, организованные «Роснефтью», 
в составе которых работают экологи, биологи и зоологи, 
изучающие устойчивые биологические арктические 
сообщества, реализацию компанией масштабной 
программы по защите белых медведей и так далее. До-
статочно просто посмотреть на финансовые результаты. 
Вот смотрите: за последние три года инвестиции «Рос-
нефти» в охрану окружающей среды выросли на 68%. 
Причем на экологии не экономят даже в условиях, когда 
цены на нефть снижаются. В 2014 году уровень полез-
ного использования попутного нефтяного газа вырос 
по сравнению с 2013 годом на 11% и достиг 81%, а это 
значит, что на месторождениях уже почти нет факелов. 
Мне кажется, эти цифры говорят сами за себя.

Красоту спасем мы
«Роснефть» при разработке месторождений в Арктике руководствуется главным принципом – не навреди!

700 тысяч 
голов насчитывает сегодня 
таймырская популяция северного 
оленя – крупнейшая в мире

В экспедициях «Роснефти» постоянно 
дежурят специально подготовленные 
наблюдатели, которые фиксируют 
не только ледовую обстановку, но 
и попавших в поле зрения китов, 
моржей, тюленей, медведей

Ученые проявляют деликатность 

при изучении белых медведей.

Проект «Эвенкийский олень» помогает отследить пути миграции.
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Теплоход «Варяг» 
начал регулярные рейсы между портами Севастополь 

(бухта Камышовая) и Зонгулдак (Турция)

25 роддомов
и 16 родильных отделений больниц в стране закрыто в рамках 

оптимизации здравоохранения, сообщили в ОНФ 

ШТРИХИ

•ЗДРАВООХРАНЕНИЕ•

В детских поликлиниках внед-

ряется новый стандарт каче-

ства обслуживания, который 

столичный департамент здраво-

охранения разработал с учетом 

пожеланий москвичей.

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

Во время краудсорсингового проек-

та горожане высказали тысячи раз-

личных предложений по улучшению 

работы медучреждений, из которых 

в итоге был создан «Московский 

стандарт поликлиник». По словам 

руководителя столичного депар-

тамента здравоохранения Алексея 

Хрипуна, из 27 тысяч высказанных 

предложений 1157 были уникальны-

ми, а около 500 конкретных мер име-

ли практическую направленность. 

Многие из них уже реализуются.

Например, в марте этого года 

в детской городской поликлинике 

№94 стартовал эксперимент, в рам-

ках которого была открыта служба 

«Здоровое детство». В лечебном уч-

реждении удалось создать уникаль-

ную систему, которая позволила раз-

делить потоки больных и здоровых 

детей. Так что теперь кашляющие 

и чихающие пациенты не встречают-

ся с теми, кто просто пришел взять 

справку в бассейн или детский сад. 

Как объяснила и. о. главного врача 

поликлиники Любовь Бухарина, 

педиатров освободили от приема 

здоровых детей.

«У нас есть кабинет «Здоровое 

детство», где принимает врач, ко-

торому помогает медсестра. В этом 

кабинете выписывают различные 

справки, например для бассейна, 

секции, детсада, школы, направле-

ния на молочную кухню, закрывают 

больничные, – уточнила Бухарина. – 

В результате нагрузка на педиатров, 

которые непосредственно занима-

ются хронически больными, дис-

пансерными и заболевшими детьми, 

снизилась на 50%. И теперь к специ-

алистам можно попасть в день обра-

щения, а ожидание приема педиатра 

в московских поликлиниках сокра-

тилось на 30 минут».

В поликлинике №94 кабинет 

«Здоровое детство» ежедневно по-

сещают от 320 до 480 человек, при-

чем среднее время приема – около 

5 минут. Теперь подобные службы 

открываются и в других медучреж-

дениях. Модернизация столичных 

поликлиник позволяет качественно 

расширить их возможности для про-

филактики, диагностики и лечения 

заболеваний.

«Мы составили целую программу 

улучшения деятельности поликли-

ник, которая включает снижение 

очереди, доступность и комфорт 

посетителей, – заявил мэр Москвы 

Сергей Собянин во время своего не-

давнего посещения поликлиники 

№94, когда он ознакомился с пре-

образованиями, которые прошли 

в лечебном учреждении. – В том 

числе большое внимание уделяется 

обратной связи, которая действует 

по нескольким каналам, включая 

портал госуслуг и опросы горожан 

после посещения поликлиник».

Чтобы улучшить качество ме-

дицинской помощи детям на дому 

и увеличить реальное время приема 

участковых педиатров, в Москве соз-

дают круглосуточные диспетчерские 

службы. В основе идеи лежит положи-

тельный опыт израильского медцен-

тра «Шиба», в котором проходили ста-

жировку врачи поликлиники №94. 

Этот метод они потом апробировали 

в своем лечебном учреждении. Здесь 

в конце 2014 года была создана еди-

ная диспетчерская служба круглосу-

точной неотложной медицинской по-

мощи детям на дому. Круглосуточно 

и без выходных в ней работают семь 

выездных врачебных бригад. Они об-

служивают более 140 тысяч детей от 

0 до 18 лет. Новая система освободи-

ла педиатров от вызовов на дом – их 

смена стала полностью проходить 

в поликлинике. К больным детям до-

мой приезжает дежурная бригада, 

а врач принимает маленьких паци-

ентов в поликлинике не 4 часа, как 

раньше, а 7,5.

Напомним: повышение доступно-

сти, качества и комфорта оказания 

медицинской помощи матерям и де-

тям является приоритетом модерни-

зации столичного здравоохранения. 

По словам мэра, в городе в прошлом 

году родились 138 тысяч детей – это 

новый рекорд для Москвы и в два раза 

больше, чем в конце 1990-х годов. 

При этом на 27,4% снизилась младен-

ческая смертность, а смертность ма-

терей во время родов уменьшилась 

на 29,4%. Этого удалось добиться 

благодаря созданию единой системы 

оказания медпомощи беременным 

женщинам: женские консультации, 

роддома и больницы объединили 

в крупные центры. Кроме того, дет-

ские больницы, поликлиники и род-

дома отремонтировали и обеспечи-

ли современным оборудованием. 

В 2014 году началось строительство 

крупных детских медучреждений: 

перинатального центра на 450 коек 

на территории ГКБ №67 им. Воро-

хобова и нового лечебного корпуса 

Морозовской детской городской 

клинической больницы, который 

рассчитан на 500 пациентов. Т

Врачу хорошо – и малышу тоже

В рамках реализации стандарта 
в июле 2015 года начала рабо-
тать система обратной связи с па-
циентами. Были открыты интер-
нет-сервисы для оценки работы 
поликлиник: на pgu.mos.ru и на 
gorod.mos.ru.

С
удьба этого муниципаль-

ного унитарного предпри-

ятия, похоже, была предре-

шена, когда проваливший 

губернаторские выборы 

в Брянске депутат Госдумы Вадим 

Потомский нацелился в крес-

ло главы Орловской области. 

Наив но полагать, что человек, 

которого в свое время прозвали 

«мусорным королем», оставит 

вывоз бытовых отходов кому-то 

из местных. А тут еще зазвучали 

обещания обеспечить муниципа-

лов новой техникой и заверения: 

«Мусоровозы господина Потом-

ского уже в пути». И действи-

тельно, мусоровозы «Скания» 

и «Мерседес» прибыли и были 

поставлены на территории муни-

ципальной «Спецавтобазы». Вот 

только подходить к ним местным 

водителям было запрещено, не 

говоря уж о том, чтобы исполь-

зовать по назначению.

Тем временем по указанию По-

томского скоренько реформиро-

валось ГУП «Дорожная служба», 

занимавшееся областными до-

рогами. В сферу его деятельно-

сти вдруг вошли ремонт дорог 

в Орле и... вывоз мусора. Об эф-

фективности «реформирования» 

можно судить уже по тому, что 

в «Дорожной службе» за год сме-

нился четвертый руководитель, 

а в арбитражном производстве 

находится поданный 14 июля 

ООО «Форсаж» иск о признании 

ее банкротом (долг – 21 млн 

рублей). В очереди в арбитраж 

и ООО «Тантал» (ему «Дорожная 

служба» должна 25 млн).

Впрочем, губернатор перед 

«Дорожной службой» ставил 

иную и вполне конкретную за-

дачу – уничтожение «Спецавто-

базы». Цитирую: «С самого на-

чала моего появления здесь одна 

из моих поездок была на «Спецав-

тобазу». Я хотел посмотреть, кто 

тут, собственно, пылит... Я тогда 

сказал: готовьтесь, будем укруп-

нять! У нас есть ГУП «Дорожная 

служба»...»

Правда, аргументы губерна-

тора хромали на обе ноги. Он, 

к примеру, уверял, что на «Спец-

автобазе» на каждого рабочего 

приходится по три «вождя», хотя 

численность инженерно-техниче-

ского персонала составляет здесь 

около 13% от общего числа рабо-

тающих. Впрочем, не будем про 

математические способности гу-

бернатора, вернемся лучше к «му-

соровозам Потомского». Стояли 

они себе без дела на «Спецавтоба-

зе», пока ими не заинтересовалась 

прокуратура. Но когда выясни-

лось, какой фирме они принад-

лежат, выводов делать не стали. 

Фирма-то называлась «ЭкоТек», и 

ее появление связывали именно с 

Потомским. Сошлюсь на прямую 

речь господина Потомского в те-

леэфире. На прямой вопрос, не его 

ли это бизнес по вывозу мусора, 

губернатор как-то заерзал: «Это, 

которое приписывают мне и счи-

тают, что я с этим предприятием 

зашел, но... По моим рекоменда-

циям сюда пришли. Я не буду... В 

учредителях меня нет, в директо-

рах предприятия меня нет».

Ну еще бы! Наивно думать, что 

Потомский, после того как ко-

миссия Госдумы три года назад 

расследовала его участие в дея-

тельности его же предприятий, 

не «подчистил хвосты» и остался 

легальным владельцем фирмы. 

Однако с самого начала «ЭкоТек» 

лоббировался администрацией 

области. Когда на упомянутом 

пикете рабочих «Спецавтобазы» 

появился депутат областного со-

вета Виталий Рыбаков, речь за-

шла и об ООО «ЭкоТек», которое 

с удивительной легкостью стало 

получать подряды, прежде вы-

полнявшиеся «Спецавтобазой». 

Рыбаков рассказал, почему вдруг 

предприятия и организации ста-

ли расторгать договоры и уходить 

к частной фирме: «Ко мне попал 

в руки любопытный документ – 

я его переслал в прокуратуру 

Орловской области. Начальник 

департамента промышленно-

сти Анатолий Новиков разослал 

200 писем руководителям пред-

приятий, где на все лады восхва-

ляет «ЭкоТек». Вопрос на засыпку: 

кому принадлежит эта фирма? 

Губернатору Потомскому? Нет, 

губернатор у нас честный человек. 

Это фирма зятя Потомского...»

Кстати, а что же прокуратура? 

Ведь депутат Рыбаков ставит за-

кономерный вопрос: госчиновник 

не имеет права так откровенно 

продвигать интересы частной 

фирмы, даже если та чьего-то 

зятя. Но в ответе, подписанном 

прокурором области Иваном 

Полуэктовым, лишь уточняется, 

что письмо из обладминистрации 

было разослано «всего» 37 руко-

водителям предприятий... А как 

же другой факт? Департамент об-

разования не менее настойчиво 

«рекомендовал» директорам школ 

заключать договоры с «ЭкоТек». 

«Нарушений не выявлено»,– со-

общает областной прокурор 

Иван Полуэктов. Вот и попро-

буйте теперь опровергнуть вы-

вод депутата Рыбакова, которым 

он поделился с рабочими: «Вашу 

муниципальную компанию под-

ставили под банкротство, а про-

курор пишет, что нарушений не 

выявлено!»

Рабочие «Спецавтобазы» реши-

ли побороться за право нормаль-

но работать и зарабатывать. До 

того они, как и работники обан-

кроченных или балансирующих 

на этой грани местных заводов 

«Дормаш», «Орлэкс» и других, на 

улицу не выходили. Но собрание 

на заводе и митинг возмущенных 

рабочих в центре города – не одно 

и то же. За протестные пикеты и 

митинги, выплеснувшиеся в пу-

бличное пространство, ответ при-

ходится держать главе региона. А 

после декабрьского и мартовского 

массовых митингов, проходив-

ших в Орле под лозунгами «Нет 

доверия губернатору!», «Не бан-

кротьте предприятие!» и «Варяги, 

уезжайте домой!», господин По-

томский, конечно же, опасается 

выхода людей на улицу. И когда 

профсоюз «Спецавтобазы» подал 

заявку на пикет в центре Орла, гу-

бернатор был взбешен. Орловская 

газета «Красная строка» расска-

зывала, как чиновники пытались 

запугать организаторов: «Только 

попробуйте выйти – мы сами вас 

обанкротим!» А потом подклю-

чилась и «тяжелая артиллерия».

Известно, что Потомский вре-

мя от времени пытается руково-

дить то Следственным комите-

том, то прокуратурой. За что уже 

получал по рукам от Москвы. Но 

урок не пошел впрок. На совеща-

нии он «подключает» к проблеме 

даже ФСБ: «Сейчас есть некоторые 

вопросы по «Спецавтобазе»... Но 

играть политической струной 

и кого-то выводить на пикеты – 

я это не позволю. Попрошу наших 

силовиков и еще ФСБ выяснить, 

кто людей учит этим заниматься... 

Кто-то из этого пытается разы-

грать карту». То есть губернатор 

пытается натравить силовиков на 

рабочих, вместо того чтобы вы-

яснить, против чего протестуют 

люди. И областные телеканалы 

тиражируют эту пламенную речь.

Митинг удалось отодвинуть, 

но ненадолго. Через месяц, когда 

терпение рабочих лопнуло и ста-

ло ясно, что губернаторские обе-

щания – фикция, протестные 

настроения выплеснулись на-

ружу. Сокращения сотрудников 

«Спецавтобазы» продолжаются, 

оставшимся зарплату то не пла-

тят, то переводят на четырехднев-

ную рабочую неделю с работой 

один час в день. А у людей семьи, 

кредиты… В общем, работники 

«Спецавтобазы» ввели в шок гу-

бернатора: он заявляет, что не 

поз волит пикетчикам баламутить 

город, а они выходят на площадь, 

он поручает силовикам выявить 

зачинщиков, а те не спешат брать 

под козырек. Потомскому ничего 

не оставалось, как сдать назад. Че-

рез три дня после пикета, срочно 

вернувшись из отпуска, губер-

натор публично потребовал дать 

18 млн рублей «Дорожной служ-

бе» на выплату задолженностей 

работникам «Спецавтобазы». Т

«Я хотел посмотреть, кто тут, собственно, пылит...»
Орловский губернатор не спешит избавляться от титула «мусорного короля»

ХРОНИКИ

•ИСТОРИЯ КОНФЛИКТА•

Про «Спецавтобазу» в Орле знают все. И не только потому, что 

предприятие входит в число старейших и занимается таким 

важным делом, как санитарная очистка города. В конце июля 

работники «Спецавтобазы» первыми из находящихся в обмо-

рочном состоянии орловских предприятий вышли на пикет – да 

не в цехе или клубе (подобные митинги и собрания происходят 

постоянно), а вне своего здания. Водители, слесари, инженеры 

и техники просто хотели получить свою зарплату, которую по-

следний раз им платили весной. Но резонанс и от «пикета мест-

ного значения» вышел мощный.

ИГОРЬ ТИМОФЕЕВ

P.S. Что дальше? Тот факт, что рабочие выбили себе зарплату за весну и на-
чало лета, не означает разрешения конфликта. Рабочих сейчас постарают-
ся слегка «прикормить», потянут время до сентябрьских выборов в горсовет, 
а потом... «Спецавтобазу» обанкротят, ее имущественный комплекс, тер-
риторию, здания заберет себе «Дорожная служба». Следом, убегая от кре-
диторов, можно обанкротить саму «Дорслужбу» и учредить новое юрлицо. 
Многих работников в результате «оптимизации» выбросят на улицу...
В поддержку такой версии можно привести еще одну цитату из речей губер-
натора Потомского о «Спецавтобазе»: «Я свое решение не отменю. Не по-
тому, что я такой вредный и я уперся, а потому, что я деньги сейчас считаю». 
В том, что считать деньги – любимое занятие «мусорного короля», можно не 
сомневаться.

Депутат Орловского областного совета Виталий Рыбаков пришел поддержать вышедших на пикет 

рабочих МУП «Спецавтобаза».

В Москве проходит второй этап открытого 
конкурса по подбору кадров для Фонда капи-
тального ремонта многоквартирных домов. 
Как проходит отбор специалистов, выяснял 
корреспондент «Труда».

После анализа резюме наиболее подхо-
дящих кандидатов приглашают на экзамен в 
МГУУ правительства Москвы. Здесь им пред-
стоит выполнить ряд заданий. Проявить свои 
знания и умение работать в команде – для 
этого проводится мозговой штурм, а впо-
следствии – персональные интервью с рекру-
терами. Оценку дают представители фонда 
совместно со специалистами университета и 
независимыми экспертами.

В назначенный час конкурсанты собира-
ются в аудитории. В отличие от студентов, все 
– люди опытные. Каждый проработал в сфере 
ремонта и строительства как минимум три го-
да. Подобных отборов еще никто не проходил. 
Волнение ощущается: о чем спросят эксперты, 
неизвестно. Экзаменационных билетов для 
подготовки не выдают. А на кону – хорошая 
должность.

«До этого я работал в разных частных орга-
низациях, а здесь привлекает, что структура 
государственная. Значит, оплата труда будет 
стабильная – это очень важно для меня», – де-
лится инженер Константин НАЗАРОВ.

Другого кандидата проект привлек «своей 
новизной и долгосрочностью». Кто-то решил  
«попробовать себя в перспективном направле-
нии» и попытаться «улучшить сферу ЖКХ». Моти-
вация у всех высокая, способности – разные. 

Ведущий делит конкурсантов на группы по 
несколько человек. Каждой за 20 минут нужно 
составить презентацию: например, назвать 
пять главных условий проведения капремонта 
и пять – недопустимых.

После бурных дискуссий кандидаты начи-
нают доклад. Многие пункты совпадают. Среди 
обязательных условий команды называют 
контакты с жителями, соблюдение графика 
работ, контроль качества. Недопустимы, по их 
мнению, хамство в адрес жителей, нарушение 
закона о тишине, срыв сроков работ и хищение 
материалов. Доклады подробные, похожие на 
цитирование строительных норм.

«Сразу видно, что выступили выходцы из си-
стемы ЖКХ, – резюмирует гендиректор Фонда 
капремонта Артур КЕСКИНОВ. – Для простого 
жителя из ваших слов будет мало что понятно. 
Вы говорите языком инструкций, а с людьми 
нужно общаться проще. Вы должны прийти 
во двор и рассказать, какие работы и в какие 
сроки будут сделаны. Доходчиво ответить на 

все вопросы. Нужно уметь выстраивать комму-
никацию. Если у жителей останется недопони-
мание, то и доверие к программе капремонта 
будет падать. Этого мы не должны допустить».

После внушения группе кандидатов за 
формальность докладов Артур Кескинов при-
знается: других замечаний у него нет. Про-
фессиональной подготовкой конкурсантов и 
организацией отбора он доволен.

«Наша задача – сформировать эффектив-
ную команду, способную качественно контро-
лировать процесс капремонта, – говорит глава 
фонда. – Важно сделать процесс подбора пер-
сонала прозрачным и отобрать самых лучших. 
Такой подход поможет привлечь к участию в 
конкурсе максимальное количество канди-
датов. Рассматривая резюме, мы обращаем 
внимание на опыт работы и на проекты, в ко-
торых принимал участие соискатель. Инженер 
технадзора должен уметь общаться с жителя-
ми, понимать, какие пожелания населения не-
обходимо учитывать и выполнять. Поэтому при 
отборе мы уделяем большое внимание этим 
качествам. Для сметчика важны вниматель-
ность при работе с документацией, жесткое 
соблюдение установленных норм».

По словам Кескинова, предпочтение рекру-
теры отдают универсалам, которые хорошо раз-
бираются в самых разных инженерных систе-
мах. Преимущество за кандидатами, имеющими 
опыт работы с жилым фондом. Они должны хо-

рошо знать наиболее распространенные серии 
и типы многоквартирных домов в Москве.

Главное – есть из кого выбрать. Конкурс на 
позиции инженера технадзора и сметчика – 
уже более 10 человек на место. Число заявок 
превысило все ожидания: с середины июня 
поступило 1,2 тысячи резюме. Половина соис-
кателей подходят фонду по всем заявленным 
требованиям. Каждый третий имеет даже бо-
лее высокую квалификацию, чем необходимо.

К декабрю 2015 года штат фонда плани-
руется пополнить сотрудниками абонентской 
службы, юридического и финансового отделов, 
IT-службы и других. В целом до конца года бу-
дет набрано около 350–400 сотрудников. Т

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Ремонт, еще ремонт

10
человек на место – конкурс на должности 
инженера технадзора и сметчика
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Более 1,5 млн рублей от Димы Билана
пойдут на лечение трехлетней Дарины из Петербурга, больной эпилепсией. На благотворительном аукционе Елены Перминовой 

певец продал три похода с ним в Большой театр на балет трем состоятельным девушкам из разных стран 

•ИСТОКИ•

В северном углу Подмоско-

вья, в старинном Талдоме, 

выпустили и на литературном 

празднике «Сенокос в Ду-

бровках» представили сбор-

ник стихов своего земляка 

Сергея Клычкова. Того, кого 

сам Сергей Есенин называл 

«истинно прекрасным народ-

ным поэтом» и кому посвя-

щал собственные стихи. Ре-

прессированного в 1937-м...

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
ТАЛДОМ – МОСКВА

«Синий дым по луговине, / В ряд 

сидят снопы в овине, / Дремлет 

дед за камельком, / Звезды па-

дают мельком…» – стихи читает 

девчушка-школьница, от строчек 

веет теплом и доброй тайной. Кто 

же он, автор девяти стихотвор-

ных сборников и трех романов, 

которого так ценили великие со-

временники, но почти не знаем 

мы сегодняшние?

Как и многие талдомчане, 

Клычковы были башмачниками. 

Но выделялись особым религи-

озным и поэтическим строем 

души. Так, дед Сергея Никита 

Родионович в паломничестве 

дошел до греческого Афона. По 

пути занимался башмачным ре-

меслом, но денег не брал – ина-

че, считал, Бог не услышит его 

молитв. Родовой каменный дом 

(редкость для деревенской Руси) 

строили силами семьи, даже кир-

пич изготовляли сами. Башмаки 

Фекла Алексеевна, мама Сергея, 

пешком за 100 верст носила про-

давать в Москву…

Эта близость к земле и природе 

в сознании юного Сережи допол-

нялась байками бабушки Авдо-

тьи о лесных жителях. На уроке 

зо ологии в реальном училище он 

на полном серьезе спросил учи-

теля: а к какому виду относятся 

лешие? Мальчишку подняли на 

смех, и тот с досады сжег свои 

детские стихи, заселенные эти-

ми самыми лешими...

А в 17 лет – первая публикация. 

«Потаенный сад», «Кольцо Лады», 

«В гостях у журавлей» – в самих 

названиях его сборников есть 

природная свежесть. А романы 

его, в том числе «Сахарный не-

мец» (память об участии в Пер-

вой мировой), написаны в стиле, 

который позднее литературове-

ды определят как магический 

реализм, где переплетены быт 

и фольклорные элементы.

С Сергеем Есениным они со-

шлись в Московском народном 

университете имени Шанявско-

го. Младший, более знаменитый 

из Сергеев, неоднократно приез-

жал к старшему в Талдом. Здесь 

был написан с посвящением 

Клычкову один из есенинских 

шедевров «Не жалею, не зову, не 

плачу». Услышав строку «Проска-

кал на розовом коне», Клычков 

в восторге пал на колени и по-

целовал другу руку.

А Есенин в очерке «Ключи 

Марии» выступил с ответным 

словом: «Прав поэт, истинно пре-

красный народный поэт Сергей 

Клычков, говорящий нам, что: 

«Уж несется предзорняя кон-

ница, / Утонувши в тумане по 

грудь. / И березки прощаются, 

клонятся, / Словно в дальний соб-

ралися путь».

Надо понимать: Есенин по 

дружбе таких оценок не разда-

вал – почитайте, как нелицепри-

ятно он отозвался в тех же «Клю-

чах Марии» об очень близком ему 

Николае Клюеве. Среди коллег, 

глубоко уважавших Клычкова, 

были Мандельштам, Ахматова... 

Надежда Мандельштам вспоми-

нала: «После ареста Клычкова 

люди в Москве стали как-то мель-

че и менее выразительны».

Арестовали его в июле 1937-го 

якобы как члена Трудовой кре-

стьянской партии, сподвижника 

Каменева. Осудили в октябре и в 

тот же день расстреляли. Похоро-

нили предположительно в общей 

могиле в Донском монастыре.

Реабилитировали Клычкова 

в 1956-м. Письмо с ходатайством 

подписал знаменитый скульптор 

Коненков, под началом которо-

го юный поэт в 1905 году стоял в 

одной из рабочих дружин на бар-

рикадах Красной Пресни. А его 

первое после смерти двухтомное 

собрание сочинений вышло толь-

ко в 2000-м. Мысль о новом сбор-

нике появилась у внучки поэта 

Татьяны Тихоновой-Клычковой 

и поэта Ирины Алексеевой после 

того, как год назад на Вологод-

чине вышло подобное издание, 

посвященное 130-летию Нико-

лая Клюева. Мэра Талдома Юрия 

Журкина зацепило: вологодские 

земляка издают, а мы чем хуже? 

Нашелся и спонсор. И вот она, 

книжка «Пред ликом вечного 

сиянья», которую так приятно 

положить во внутренний карман, 

к сердцу. В ней – стихи Клычкова, 

впервые публикуемые воспоми-

нания его младшего брата, пре-

дисловие, где о поэте говорят 

автор антологии «Десять веков 

русской поэзии» Евгений Евту-

шенко, литературовед Сергей 

Субботин, директор музея в Ду-

бровках Татьяна Хлебянкина…

Кстати, о музее. Дом в Дуб-

ровках Клычковы еще до гибели 

Сергея Антоновича передали 

государству, и сюда вселился 

интернат для умственно отста-

лых детей. К началу 1990-х он вы-

ехал, в 1992-м открыли музей, но 

в 2007-м закрыли – хранилище не 

имело надежной сигнализации. 

Сейчас с сигнализацией порядок, 

но нуждается в ремонте сам дом, 

находящийся в предаварийном 

состоянии. Мешают администра-

тивные барьеры: памятник – ре-

гионального значения, а музей – 

муниципальный. Но сколько мы 

знаем музеев, театров, частных 

предприятий, обитающих в па-

мятниках разного ранга! Нужно 

лишь встречное движение Мин-

культуры Подмосковья и адми-

нистрации Талдомского района.

А у книги, которая сейчас вы-

шла, будет продолжение. К концу 

года готовится выход сборника 

современных талдомских авто-

ров, потом – их монографических 

книжек. Клычков бы порадовал-

ся... Т

«После ареста Клычкова люди стали мельче...»
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•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Сегодня в Выборге открыва-

ется кинофестиваль «Окно 

в Европу». Программа подо-

бралась сильная: в конкурсе 

участвуют фильмы Владимира 

Бортко («Душа шпиона»), Алек-

сандра Прошкина («Охрана»), 

прошлогоднего победителя 

Арсения Гончукова («Послед-

няя ночь»). Особый интерес 

вызывает лента «Клинч» в по-

становке Сергея Пускепалиса. 

Это дебют в кинорежиссуре 

известного актера.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

С
ергей, как вы, востре-
бованный киноактер, 
отважились на режис-
серский дебют в почти 
50 лет?

– Проясним ситуацию: мое про-

фильное образование – режиссу-

ра, правда, театральная. Учился 

я у Петра Наумовича Фоменко в 

РАТИ, к сегодняшнему дню по-

ставил на сценах страны десят-

ки разных по темам и жанрам 

спектаклей. Киноактером я стал 

нечаянно. Сначала мой сын Глеб 

Пускепалис подростком снялся 

в фильме «Коктебель», который 

имел хорошую фестивальную 

судьбу. На съемках, где я присут-

ствовал в качестве чадолюбивого 

отца, режиссер Алексей Попогреб-

ский заметил меня и впослед-

ствии снял в своих фильмах «Про-

стые вещи», «Как я провел этим 

летом». А дальше пошло-поехало.

Скажу честно: я стал снимать-

ся в кино из корыстных побуж-

дений. Надеясь рано или поздно 

попробовать себя в кинорежис-

суре, я на съемочной площадке 

внимательно присматривался к 

работе постановщиков. В итоге 

«мои университеты» растянулись 

почти на 10 лет. Ведь для того, 

чтобы снять кино, мало сочинить 

его в своей голове – надо еще най-

ти деньги и верных соратников. В 

какой-то момент судьба вывела 

меня на известного кинопродю-

сера Рубена Дишдишяна – и сразу 

все завертелось...

– Название фильма «Клинч» вы-
зывает ассоциации с боксом. 
Но это не спортивная, а скорее 
житейская драма.
– На ринге клинч – это когда со-

перники, обессилев, повисают 

И тогда он вошел в «Клинч»
Как известный актер Сергей Пускепалис обернулся кинорежиссером

Арестовали поэта Сергея Клычкова 
в июле 1937-го по ложному 
обвинению – якобы как члена Трудовой 
крестьянской партии. Осудили 
в октябре и в тот же день расстреляли...

Объявляет о продлении срока следующего тендера
на 15 дней с даты опубликования:

Тендер № 133/15-EDG
на поставку котла парового марки Е-10, 0-1,4 ГДН 

в комплекте с химводоподготовкой для производства 
«Карбоцелл» (КМЦ) и «Гуминощелочного реагента» (ГЩР)

(согласно тех. заданию).
Последний срок сдачи тендерных предложений

по тендеру № 133/15-EDG –
21 августа 2015 г. до 18.00 ташкентского времени.
Объявляет о продлении срока следующих тендеров

на 30 дней с даты опубликования:
Тендер № 105/15-TUG

на поставку металлопроката для объекта «Компенсация 
выбывающих мощностей блоки сероочистки №№19,20,21»

(согласно тех. заданию).
Тендер 130/15-EDG

на проведение капитального ремонта газотурбинных двигателей 
марки Д 336-2 и СТ в количестве 3 комплектов

(согласно тех. заданию).
Тендер 131/15-EDG

на поставку запасных частей
для двигателя марки WAUKESHA 16V 275 GL 

(согласно тех. заданию).
Тендер № 135/15-EDG

на поставку запасных частей для компрессора марки ARIEL JGZ/4 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 142/15-EDG
на поставку позиционера АПК для станции ДКС

(согласно тех. заданию).
Тендер №146/15-EDG

на поставку сменной проточной части (СПЧ)
для компрессора D12R6B ДКС «Шуртан» (Bateman) 

(согласно тех. заданию).
Объявляет новые тендера сроком
на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 158/15-EDG
на проведение капитального ремонта силовой турбины DR-61

для ДКС «проект BATEMAN» 
(согласно тех. заданию).
Тендер № 159/15-HIMT

на поставку подъемной установки УПТ 1-50 в количестве 2 единиц
(согласно тех. заданию).

Тендер №160/15-EDG
на поставку стальных канатов 

(согласно тех. заданию).
Тендер № 161/15-EDG

на поставку сварочных электродов, проволок, флюсов 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 162/15-EDG
на поставку МТР для объекта «Узел ввода присадок для авиатоплива, 

титул №143 и Расширение центральной лаборатории»
(согласно тех. заданию).

Тендер № 163/15-EDG
на проведение капитального ремонта с заменой «горячей секции» 

и введением модификации газогенераторов GE LM16
(согласно тех. заданию).

Тендер № 164/15-TUG
на поставку буровых вертлюгов ВБ-80 в количестве 10 штук

и механическихроторов Р-400 в количестве 10 штук 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 165/15-TUG
на поставку насосных агрегатов в количестве 11 комплектов

(согласно тех. заданию).
Тендер № 166/15-TUG

на поставку стальных труб в количестве 8450 метров
(согласно тех. заданию).

Тендер № 167/15-EDG
на поставку запасных частей для электрооборудования 

и электронной системы управления буровых установок ZJ50DBS
(согласно тех. заданию).

Тендер № 168/15-EDG
на поставку фланца колонного разъемного клинового (ФКРК 245 х 70)

(согласно тех. заданию).
Тендер № 169/15-EDG 

на поставку гидростартера для ДКС «Шуртан»
(согласно тех. заданию)

Тендер № 170/15-EDG 
на поставку источников ионизирующих излучений

и упаковочно-транспортных контейнеров
(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи тендерных предложений по тендерам
№№ 105/15-TUG, 130/15-EDG, 131/15-EDG, 135/15-EDG, 

142/15-EDG, 146/15-EDG, 158/15-EDG, 159/15-HIMT, 
160/15-EDG, 161/15-EDG, 162/15-EDG, 163/15-EDG, 
164/15-TUG, 165/15-TUG, 166/15-TUG, 167/15-EDG, 

168/15-EDG, 169/15-EDG, 170/15-EDG – 
7 сентября 2015 г. до 18.00 ташкентского времени.

Национальная Холдинговая Компания 
«Узбекнефтегаз»

Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Подробную информацию по тендерам можно получить 
у рабочего органа АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 
100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21. 

Тел./факс: (99871) 232-10-49. 
web-site: www.utng.uz e-mail: tender@utng.uz

Публикация тендеров в СМИ: 
газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».
web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com

друг на друге в вынужденных 

объятиях, собираясь с силами 

для решающего удара. А в нашем 

«Клинче» сошлись не спортсме-

ны, а 50-летний школьный учи-

тель, переживающий духовный 

и семейный кризис (его роль не-

ожиданно для самого себя играет 

Алексей Серебряков), и одна из 

его юных, взбалмошных учениц. 

Их странные поначалу взаимо-

отношения переходят в миро-

воззренческий, поколенческий 

клинч. Этот конфликт и сегод-

няшний, и вечный. Помните, как 

у Пушкина: «Увы! на жизненных 

браздах / Мгновенной жатвой по-

коленья, / По тайной воле про-

виденья, / Восходят, зреют и па-

дут; / Другие им вослед идут...»? 

Кто они, эти другие поколенья, с 

чем приходят в мир, чего хотят от 

старших – об этом мне было инте-

ресно поразмышлять в фильме.

– К какому жанру вы бы отнес-
ли свою картину? Ведь судить 
ее по законам обычного быто-
вого правдоподобия было бы 
неверно: действие происходит 
в весьма условных обстоятель-
ствах, где есть место и гротеску, 
и даже кровавому гиньолю.
– А что такое жанр? И в каком 

жанре вся наша жизнь? Окиньте 

взглядом прожитый день, и вы 

увидите, что в нем есть место 

и драме, и комедии, и траге-

дии, и фантастике. Так что наш 

фильм, надеюсь, снят в жанре 

реальной, живой жизни. Да, по-

рой мы со сценаристом Алексе-

ем Слаповским сгущаем краски, 

превращая рутинное выяснение 

отношений между учителем и 

ученицей в подобие психологи-

ческого триллера. Но сама жизнь 

порой делает это с куда большей 

причудливостью.

Первоначально «Клинч» был 

пьесой. Я поставил ее в Уфим-

ском ТЮЗе. Спектакль имел 

горячий отклик у зрителей. Во-

круг него полыхали дискуссии, и 

это подтолкнуло нас с Алексеем 

Ивановичем к мысли о фильме. 

Естественно, многое пришлось 

переработать. В театре присут-

ствует изначальный сговор меж-

ду исполнителями и зрителями, 

которые находятся в одном зале, 

дышат одним воздухом. В кино 

же зрителей и героев разделяет 

экран, и это требует другой меры 

условности.

– «Клинч» не первая ваша со-
вместная работа с Алексеем 
Слаповским. Как и когда вы 
нашли друг друга?
– Нашли мы друг друга почти 

15 лет назад. Выпускником РАТИ 

я поставил его пьесу «Двадцать 

семь». С тех пор мы много рабо-

таем вместе. Почему меня так 

привлекают его произведения? 

Потому что он пишет о том, о 

чем я думаю. Но я об этом толь-

ко думаю, а он умеет это еще и 

записать, выразить в слове, пер-

сонажах, конфликте. Мы сделали 

вместе уже с десяток спектаклей 

на разных сценах, у нас написано 

шесть сценариев, и некоторые из 

них я не теряю надежды поста-

вить.

– Вы и снимаете кино, и про-
должаете в нем сниматься, да 
еще ставите спектакли. Что для 
вас все-таки является приори-
тетом?
– Знаете, я такой оборотень: 

могу делать и то, и другое, и тре-

тье. Стараюсь лишь не совме-

щать несовместимое: снимать 

фильм и одновременно сни-

маться в нем, ставить в театре 

и играть в своем же спектакле. 

На сцену в качестве актера я не 

выходил уже давно – со времен 

творческой юности в Сарато-

ве. Мне больше нравится, как 

говорили классики, «умирать 

в других актерах». А в кино я 

снимаюсь не ради денег и сла-

вы, а ради удовольствия. Пред-

ложений много – иду туда, где 

хорошая, проверенная команда. 

Снимаюсь я обычно у своих дру-

зей. Здесь к радости совместной 

работы прибавляется радость 

человеческого общения.

Буквально вчера я закончил 

съемки в фильме «Ледокол». 

Его производством занимается 

кинокомпания «Профит» Игоря 

Толстунова. Несколько лет назад 

я уже снимался у них в фильме 

«Метро», и это был интересный 

опыт – попытка совместить су-

губо психологические актерские 

задачи и масштаб зрелищного 

фильма-катастрофы. «Ледокол» 

– столь же (если не более) амби-

циозный проект. Много неожи-

данных сюжетных поворотов, 

зрелищных аттракционов, ком-

пьютерной графики. Две трети 

фильма снимались на хромакее – 

на фоне зеленых щитов, которые 

с помощью экранных техноло-

гий будут отображать на экране 

Антарктиду. В кино часто зиму 

снимают летом, и наоборот. Так 

случилось и у нас. Снимали в Се-

вастополе. В 37-градусную жару 

мы щеголяли в шубах, тонули во 

льдах и айсбергах, а кругом люди 

ходили в шортах.

– Кто режиссер «Ледокола»?
– Поставил фильм Николай Хоме-

рики, что тоже весьма необычно. 

Мы знаем его как режиссера пси-

хологически подробного, изы-

сканного – и вдруг он выступает 

в таком агрессивно зрелищном 

жанре. Для меня в этом фильме 

тоже было много нового. На-

пример, я еще никогда не висел 

на ремнях под вертолетом, так 

надо мной еще не издевались. Но 

опыт бывшего подводника помог 

мне пережить и эти трудности. 

С нетерпением ожидаю выхода 

«Ледокола» на экраны. И, конеч-

но, с волнением жду, как примут 

зрители мой «Клинч» в Выборге. 

Ведь это российская премьера 

моего дебютного фильма. Т

Сергей Клычков, 1913 год. Юные таланты Талдома читают стихи своего знаменитого земляка.
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37
градусов жары 
не повод 
для отмены 
съемок, даже 
если для них 
нужно наря-
диться в шубы
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ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
БЕЛОЗЕРСК, ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ

П
од музей Столяров выпросил бывшие 

купеческие склады в двух шагах от 

Белозерского кремля. Мы идем по 

скрипучему полу и разглядываем рас-

ставленные по углам и развешенные 

по стенам экспонаты. Выдолбленные из де-

рева и сшитые из досок лодки, верши и яко-

ря, сани, корыта, кадушки, бороны, коро-

мысла и резные ковши... Сотни предметов 

рыбацкого промысла и крестьянского оби-

хода из окрестных вологодских деревень. 

Многое бывшие хозяева сами отдавали или 

выбрасывали за ненадобностью, а иногда, 

чтобы заполучить раритетный экспонат, 

будущему директору музея приходилось 

вкалывать. В прямом смысле слова.

«Эти чуни по молодости сработал дед 

Козлов, мой сосед из рыбацкого поселка 

Маэкса, – Михаил Николаевич показывает 

лодку, напоминающую катамаран. – Архе-

ологи откапывают точно такие в слоях не-

олита. Вряд ли еще найдете предмет быта 

из каменного века, доживший до наших 

дней. А между тем для рыбалки на лесных 

речках и озерах ничего лучше не приду-

мали. У деда чего только нет – казанка, 

надувная лодка, даже катер, а ни в какую 

не соглашался старые чуни отдать, пока не 

сделаем ему новые. Ну и пришлось нам с 

соседом браться за тесла...»

Он снимает со стены инструмент, похо-

жий на топор с вывернутым лезвием. Таким 

теслом выдалбливают лодку из осинового 

бревна. Два мастера, если без перекуров и 

выходных, могут сработать чуни за пару не-

дель. А вот на рюху уйдет меньше времени, 

потому как потребуется только одно бревно 

и доски по бокам. Сидеть не слишком удоб-

но, зато маневренно и устойчиво суденыш-

ко на редкость. Столяров вспоминает, как 

мужики на спор ставили на доски стакан с 

водой, и не пролилось ни капли, даже когда 

рядом на полном ходу прошла моторка.

«А вот на этой долбленке я так шутить 

не советую, – Михаил Николаевич тро-

гает изящную лодку с тонкими бортами, 

и она качается от легкого толчка. – Зато 

легкая, как перо: порыбачил, взял на плечо 

и идешь на другой водоем».

Для серьезного промысла в этих кра-

ях издавна использовали «белозерки» – 

восьмиметровые плоскодонные лодки, 

которые берут на борт по 3–4 тонны рыбы 

и отличаются замечательной устойчи-

востью. Озеро Белое характер имеет су-

ровый: ни дня без серьезной волны. По 

легенде, Петр I так осерчал после потери 

очередного каравана торговых судов, что 

повелел высечь своенравное озеро розга-

ми. Царь душу отвел, но порка не помогла.

В первой половине ХIХ века, когда в этих 

местах прокладывали водный путь из Мо-

сквы в Санкт-Петербург, вдоль всего южно-

го берега озера Белое пришлось прокопать 

60-километровый обводной канал. Мари-

инская водная система и начинающийся 

по соседству Северо-Двинский канал обо-

гатили местных купцов, чьи дома по сей 

день украшают улицы патриархального 

уездного городка. А сработанные руками 

местных корабелов «белозерки» дали хлеб 

сотням рыбаков, для которых выход на про-

мысел перестал быть смертельно опасным.

«На Онежском озере ходят на лодке-

«кижанке», говорят, ей не страшна даже 

5-метровая волна, – продолжает рассказ 

Столяров. – На Белом море гребень не 

выше 3 метров, но из-за малой глубины 

волна короткая – долбит, будто кувалдой. 

Борт «кижанки» просто не выдерживает. 

А мы на «белозерке» в сезон штормов под 

парусом и на веслах бегали на Онегу – и 

хоть бы что! По-хорошему нашей лодке 

надо памятник поставить!»

В Белозерске один памятник лодке уже 

есть, но на постаменте перед крепостным 

рвом почему-то красуется ладья, пригнан-

ная из архангельской Соломбалы. Хотя 

Как вологодский мастер Михаил Столяров выплывает из разрухи и кризиса

Чуни, рюха и другие плавсредства

своих достопримечательностей тоже хва-

тает в центре городка, который счастли-

во избежал панельной застройки. Если 

убрать развалины, залатать дороги, под-

новить дома купцов и зажиточных мещан 

ХIХ века, то можно претендовать на лавры 

новой вологодской туристической Мекки. 

Увы, шансы на это близки к нулю: на бла-

гоустройство, как водится, нет денег. За 

исключением заготовки леса, в районе не 

осталось реального производства.

«Когда я лет 30 назад купил дом в Маэксе, 

возле каждого двора стояло несколько ло-

док, – вспоминает Столяров. – Все кормились 

вокруг озера – колхоз «Советский рыбак», 

местные жители, заезжие любители. Сейчас 

ни колхоза, ни рыбы. Во всем районе не най-

дется дюжины «белозерок», которые можно 

спустить на воду без риска пойти ко дну».

Когда началась приватизация, рыбу из 

озера черпали все кому не лень – от выпра-

вивших лицензию частных заготовителей 

до злостных браконьеров. С весны до ледо-

става тысячи сетей стояли вдоль берега. 

Сейчас от былого изобилия не осталось 

и следа. Давно здесь не ловят стерляди, 

которая осталась только на гербе города, 

измельчали щука и судак, куда-то уплыл 

даже знаменитый снеток.

Да что рыба! Как в угаре, делили и про-

давали все, что попало под руку. Под го-

стиницу отдали местный порт, где швар-

товались круизные теплоходы и «ракеты». 

Теперь корабли и деньги туристов проплы-

вают мимо Белозерска и местной казны, 

потому что причалить негде. Бывшие реч-

ники без работы, кормятся натуральным 

хозяйством. А теперь и гостиница на грани 

банкротства, вот-вот закроется...

В 90-е Михаил Столяров удержался на 

плаву лишь потому, что привык полагаться 

только на себя. Он много чего перепробо-

вал: был оператором прокатного стана и 

газокомпрессорной станции, рубил дома и 

бани на заказ, столярничал и слесарил. А в 

свободное время оттачивал навыки резьбы 

по дереву, которые перенял от отца с дедом. 

Присматривался к работам мастеров, брал 

уроки у профессоров из Строгановки, приез-

жавших летом практиковаться на пленэре.

Сегодня Столяров сам признанный ма-

стер, отмеченный многими наградами. На 

недавней художественной выставке «Го-

лос ремесел» в Вологде взял первый приз 

с чашей в форме уточки. Он вырезает из 

осины замечательные братины, игрушки, 

даже иконы и поклонные кресты. А фир-

менный знак мастера – резная лошадка, 

напоминающая фантастических коней 

из «Аватара».

Впрочем, на мое сравнение с голливуд-

ским фильмом наш гид слегка обиделся, 

поскольку, говорит, все свои вещи приду-

мывает и воплощает замысел в дереве сам. 

Но потом сменил гнев на милость и даже 

продал одну из замечательных лошадок с 

большой скидкой.

«Просто так отдать не могу, – пояснил 

Михаил Иванович извинительным тоном. 

– Если бесплатно, то получится, что я свой 

труд ни в грош не ставлю».

Все справедливо: на то и мастер, чтобы 

знать цену своему труду. Извиняются пу-

скай бездельники, которые только и уме-

ют, что стенать да жаловаться на жизнь. 

А Столяров точно не из таких.

Некогда белозерцы вместе с псковича-

ми и новгородцами били челом варягам: 

дескать, земля наша велика и обильна, а 

порядка на ней нет. После чего, как свиде-

тельствует «Повесть временных лет», один 

из трех братьев – Синеус – пожаловал в эти 

края вершить суд и правеж. Правда, иных 

свидетельств и следов пребывания варягов 

на Белом озере не осталось. Из чего можно 

заключить, что порядка не прибавилось.

Сейчас занять чужого ума точно не по-

лучится. Остается надеяться на собствен-

ных мастеров и подвижников, которые 

даже в кризис умеют делать дело. Т

1  В музее собраны сот-

ни предметов рыбацко-

го промысла и крестьян-

ского быта из окрестных 

вологодских деревень.

2  Белозерск – город 

с богатой историей.

3  Михаил Столяров, ма-

стер резьбы по дереву 

из Белозерска, созда-

тель краеведческого 

музея.

4  Чуни. Для рыбалки на 

лесных речках и озерах 

ничего лучше не при-

думали.

•ЭКСПЕДИЦИИ•

«Человек один не может... Все равно человек один не может 

ни черта», – написал когда-то Эрнест Хемингуэй. Но классик 

не прав. Человек иногда может и в одиночку горы свернуть. 

Вот вам Михаил Столяров, мастер резьбы по дереву из Бело-

зерска. Он исполнил свою мечту – открыл в родном городе 

краеведческий музей. Другого такого нет, уж вы поверьте. 

Все экспонаты создатель собрал собственными руками, и 

сейчас он в музее один во всех лицах: директор, сторож, этно-

граф и экскурсовод.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

До и после Хиросимы
70 лет назад, 6 августа 1945 года, в 

08.15 американский бомбардировщик 

B-29 «Энола Гэй» под командованием 

полковника Пола Тиббетса сбросил на 

японский город Хиросиму атомную бом-

бу. И история человечества разделилась 

надвое: до и после Хиросимы. Смерто-

носнейшее оружие, явленное во всей 

своей ужасающей мощи, поставило мир 

под дамоклов меч самоуничтожения. 

Под ним теперь и живем.

Последствия первого атомного удара по мирному 
городу были страшными. Взрывная энергия со-
жгла все на своем пути на несколько километров, 
сровняв город с землей и погрузив все живое в 
пожары и поток радиации. Полагают, что около 80 
тысяч жителей погибли сразу, еще 100 тысяч (а по 
некоторым данным, и больше) скончались от ра-
нений и радиации в течение пяти следующих лет. А 
те, кто выжил, были обречены на страдания – фи-
зические и душевные – до конца своих дней.

По японским данным, на 31 марта 2013 года 
в живых числились 201 779 «хибакуся» – людей, 
пострадавших от воздействия атомных бомбарди-
ровок Хиросимы и Нагасаки. Эта цифра включает 
в себя и детей, родившихся у женщин, подверг-
шихся воздействию радиации. Количество же 
умерших от последствий атомного удара по состо-
янию на 31 августа 2013 года составляет 286 818 
в Хиросиме и 162 083 человека – в Нагасаки.

Что именно было оплачено этими жизнями? 
Историки и эксперты давно дали ответ на принци-
пиальный вопрос, была ли военная необходимость 
в атомных ударах по Хиросиме и Нагасаки. Нет, нет 
и нет! Вступление в войну с Японией Советского 
Союза неизбежно вело дело к скорой полной капи-
туляции Японии. Целью же двух варварских ударов 
было испытание ядерного оружия в реальных усло-
виях и демонстрация военной мощи перед СССР.

Еще в 1965-м известный американский 
историк и политолог, автор книги «Атомная ди-
пломатия» профессор Гар Алперовиц признавал: 
военного смысла применение атомных бомб не 
имело. О радиации тогда никто ничего не знал. К 
тому же американцы сбросили бомбы не на ме-
ста дислокации армейских частей, а на мирные 
города. Пострадали некоторые военные заводы 

и морские базы, но погибло в основном мирное 
население, и на боеспособность японской армии 
те бомбардировки практически не повлияли...

Недавно в авторитетном американском жур-
нале Foreign Policy был опубликован фрагмент 
книги Уорда Уилсона «Пять мифов о ядерном 
оружии». Название публикации говорит само за 
себя: «Победу над Японией одержала не бомба, а 
Сталин!». И здесь автор повторяет известный вы-
вод: атомными ударами по Хиросиме и Нагасаки 
США хотели напугать не столько Японию, сколько 
своего союзника – СССР.

Напугать не получилось, а вот подстегнуть 
разработку «атомного проекта» в СССР амери-
канцам удалось. И уже через четыре года моно-
полия на обладание самым мощным в истории 
человечества оружием была разрушена. Начина-
лась совсем другая история...

ВАЛЕРИЙ АСРИЯН

СВИДЕТЕЛЬСТВА

Игорь Коротченко
главный редактор журнала 

«Национальная оборона»

– То, что совершили американцы в августе 1945-
го, является военным преступлением. И если бы 
СССР не создал и не испытал в 1949 году свое 
ядерное оружие, то трагические страницы Хиро-
симы и Нагасаки обязательно имели бы страшное 
продолжение. Уже в начале 1950-х Америка пла-
нировала нанести по Советскому Союзу ядерные 
удары (эти планы Пентагона теперь рассекречены). 
Создание в СССР ядерного оружия стало ключе-
вым фактором, который обеспечивал нашу без-
опасность. Сегодня же ядерное оружие – оружие 
сдерживания. Ядерный удар возмездия, сама воз-
можность его и есть гарантия нашей безопасности. 
И нам надо постоянно крепить ее, не отказываясь, 
конечно, от конструктивного диалога по ограниче-
нию ядерных вооружений, прежде всего – тактиче-
ского ядерного оружия. Наша страна всегда была 
готова к такому диалогу. Готова и сейчас.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Некогда белозерцы вместе с псковичами 
и новгородцами били челом варягам: 
дескать, земля наша велика и обильна, 
а порядка на ней нет. Сейчас занять 
чужого ума точно не получится. Остается 
надеяться на собственных мастеров 
и подвижников
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Хиросима: август 1945-го.
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В закрытом городе Северске придумали, как 
похоронить энергоблоки, где вырабатывались 

оружейный уран и плутоний. Уникальная 
российская технология обещает стать прибыльным 

бизнесом, поскольку никто в мире еще не 
придумал, как безопасно и навсегда избавиться 

от отслужившего срок реактора

Лужайка над реактором
Экстрим 
по-питерски

Пришедшие полюбоваться 
разводом невских мостов 
зеваки стали невольными 
свидетелями экстремального 
номера. На Дворцовый мост 
неожиданно въехал мотоци-
клист и, поддав газу, перемах-
нул на другую сторону. К сча-
стью, развод только начался и 
трюк не привел к трагическим 
последствиям. Экстремал 
перепрыгнул трехметровое 
расстояние между крыльями 
моста и после приземления 
упал на дорожное полотно, от-
делавшись легкими ушибами.

Селфи без риска 
для жизни

Новомодная забава для экс-
тремалов селфи нередко 
приводит к трагедиям. В Челя-
бинске придумали, как можно 
сделать эффектное фото без 
риска для жизни и здоровья. 
В областной библиотеке на 
фотовыставке «Многоликий 
Таганай» открыли мобильную 
экотропу, по которой по-
сетители могут подниматься 
к самой известной вершине 
Южного Урала и делать без-
опасное селфи, на котором 
они выглядят как заправские 
альпинисты. Картину дополня-
ет специальная стена с муля-
жами альпенштока и клиньев, 
которые создают видимость, 
будто автор снимка взбирает-
ся на скалу.

Бил кувалдой 
да приговаривал

В Омске отчаянный мужчи-
на попытался достучаться 
до местной администрации 
в прямом смысле слова. 
Он пришел к зданию мэрии 
с белым пакетом, в котором 
лежала кувалда. После чего 
спокойно достал инструмент 
и принялся бить окна, при-
говаривая, что отучит чинов-
ников «врать и воровать». За 
этим занятием его и застала 
полиция, от которой борец 
за справедливость тоже по-
пытался отбиться кувалдой. 
Однако стражи порядка ока-
зались проворнее и скрутили 
«кузнеца».

Обжора 
отморозил язык

Американский чемпион по по-
еданию хот-догов Мэтт Стоуни 
решил размяться на десерте. 
В присутствии репортеров он 
за полчаса проглотил десятки 
порций сливочного мороже-
ного общим объемом 5,6 ли-
тра. Остановиться обжору 
заставили онемевший язык 
и приступы головной боли от 
сужения переохлажденных 
сосудов. После чего Мэтт 
признался, что есть хот-доги 
и пиццу гораздо проще.

Суздаль чествует... 
топор

В прекрасном городе-музее 
Суздале в эти выходные про-
ходит международный фести-
валь «Праздник топора». Как 
сообщает корреспондент «Тру-
да» Анна Галустьян, затеяли 
его администрация города и 
Союз плотников России. Гости 
фестиваля могут познакомить-
ся со всеми тонкостями обра-
ботки дерева в самых разных 
ремеслах - от кухонной утвари 
и колыбелек до лодок, изб и 
мостов. Профессионалы из 
разных уголков России и из-за 
рубежа в ходе фестиваля по-
делятся опытом и секретами 
с начинающими резчиками, 
плотниками и столярами. 
Пройдут и конкурсы – как 
бригад, так и индивидуаль-
ного мастерства (призовой 
фонд «Праздника топора» – 
1 млн рублей).  

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Самый титулованный в истории пловец Майкл Фелпс
отказался от спиртного, чтобы завоевать еще одно «золото» на следующей Олимпиаде

1620

Матери великого астронома Иоган-
на Кеплера Катарине предъявлено 
обвинение в колдовстве, в городе 
Леонберг ее посадили на цепь в 
городских воротах. Однако даже 
когда ей показали орудия пыток, 
она заявила, что вины своей не при-
знает и предпочитает смерть. Про-
цесс продлился 14 месяцев, в итоге 
Кеплер освободили. Год спустя она 
скончалась.

1714

Сражение у мыса Гангут (полуостров 
Ханко, Финляндия) в Балтийском мо-
ре со шведским отрядом из 10 судов 
завершилось первой в истории Рос-
сии морской победой русского флота.

1782

Скончался Андреас Маргграф, не-
мецкий химик. В 1747 году он обна-
ружил в сахарной свекле кристаллы 
сахара и создал технологию, кото-
рая обеспечивает сегодня треть его 
мирового производства.

1803

Из Кронштадта стартовала первая 
русская кругосветная экспедиция 
под командованием Ивана Крузен-
штерна и Юрия Лисянского.

1819

Симон Боливар разгромил испан-
ские войска в битве при Бояка.

1820

Александр Пушкин написал эпилог 
к поэме «Руслан и Людмила»: «Так, 
мира житель равнодушный, / На 
лоне праздной тишины, / Я славил 
лирою послушной / Преданья тем-
ной старины...»

1840

В Англии запрещено использовать 
детей в качестве трубочистов.

1859

Родился Федор Шехтель, архитектор 
(Ярославский вокзал в Москве, зда-
ние МХАТа в Камергерском переул-
ке и другие памятники архитектуры).

1876

Родилась Мата Хари (Маргарета 
Гертруда Целле), исполнительница 
экзотических танцев, куртизанка и 
одна из самых известных шпионок 
Первой мировой войны.

1888

В Лондоне обнаружена первая 
жертва Джека Потрошителя. Основ-
ным подозреваемым долгое время 
был старший внук королевы Викто-
рии принц Кларенс, однако сегодня 
обвинения в его адрес считаются 
необоснованными.

1932

По инициативе Сталина в СССР 
введена смертная казнь за кражу 
государственной и коллективной соб-
ственности – «закон о трех колосках», 
известный также как «указ 7–8».

1941

Летчик-истребитель младший лей-
тенант Виктор Талалихин совершил 
первый за Великую Отечественную 

войну ночной таран, сбив на под-
ступах к Москве немецкий бом-
бардировщик. Его самолет упал 
в домодедовский лес, а раненый 
Виктор на парашюте спустился в 
речку Северку. Талалихин вернулся 
в строй, сбил еще пять вражеских 
самолетов и погиб в воздушном 
бою над Подольском 27 октября 
1941 года.

1960

Фидель Кастро объявил о национа-
лизации всех американских пред-
приятий на Кубе.

1983

По инициативе пришедшего к 
власти Юрия Андропова принято 
постановление ЦК КПСС и СМ 
СССР «Об укреплении социали-
стической трудовой дисциплины», 
предусматривавшее наказания 
за выпуск брака, прогулы и опоз-
дания на работу, пьянство на ра-
бочем месте. В стране начались 
массовые облавы на посетителей 
магазинов и кинотеатров в днев-
ное время.

1987

Скончался Анатолий Папанов, 
актер.

1998

В Кении и Танзании синхронно 
совершены теракты против 
посольств США. 
Погибло около 250 человек, ранено 
более 4000. Ответственность 
за взрывы взяла на себя 
«Исламская армия освобождения 
святых мест».
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•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Трагическая новость пришла 

с юга Испании: в ходе трени-

ровочного погружения вблизи 

острова Форментера погибла 

Наталья Молчанова – самый 

титулованный фридайвер 

в мире. Человек с удивитель-

ной и поучительной судьбой.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Ч
то именно случилось с На-

тальей, пока неясно. Тело 

на момент подписания но-

мера «Труда» не найдено, но 

факт гибели признан без-

оговорочно. Молчанова ныряла 

без ласт на глубину 40 метров 

и была замечена в 60 метрах от 

точки погружения – в том самом 

месте есть глубинные течения. 

После недолгого пребывания на 

поверхности Наталья вновь скры-

лась под водой – страхующие про-

сто не успели доплыть до спорт-

сменки. Поиски с привлечением 

спасателей и береговой охраны 

результатов не дали.

Мне не раз доводилось раз-

говаривать с этой замечатель-

ной женщиной. Считается, что 

у чемпионов тяжелый характер. 

Но я редко встречал более добро-

желательного и открытого чело-

века. А уж о своей стихии – фри-

дайвинге – она могла говорить 

часами: увлекательно и при этом 

понятно даже для непосвящен-

ного. А еще прекрасно разбира-

лась в литературе и классической 

музыке, писала яркие стихи, по 

большей части посвященные 

общению человека с подводным 

миром. Но мне сейчас вспомина-

ется вполне прозаическая фраза 

Наташи: «С водой надо дружить, 

а не покорять ее...» Это как дру-

жить с тигром.

Молчанова известна во всем 

мире – рассказы о ее достижени-

ях в интернете можно прочитать 

на английском, французском, ис-

панском и многих других языках. 

Среди фридайверов планеты 

она стала легендой при жизни. 

Есть, конечно, и те, кому все эти 

подвод ные страсти кажутся лишь 

чудачеством и даже бессмыслен-

ным экстримом. Хотя работа На-

тальи имела и практический, и 

научный смысл. Она – доктор 

педагогических наук, автор 

множества книг и научно-иссле-

довательских статей, в которых 

содержится масса информации и 

советов, полезных не только для 

ныряльщиков, но и для водола-

зов, моряков, людей профессий, 

связанных с погружением в воду. 

А ее обучающие программы ис-

пользуются во многих странах.

Спортивные же достижения 

Молчановой просто не уклады-

ваются в голове. Уже в 51-летнем 

возрасте на чемпионате мира 

Наталья установила мировой 

рекорд, без ласт погрузившись 

на глубину 69 метров. Показала 

также лучший результат задерж-

ки дыхания в статике – 9 минут 

02 секунды (это на три секунды 

превысило лучший результат 

среди мужчин). Ее результат в 

проныривании под водой с за-

держкой дыхания в ластах – 234 

метра, без ласт – 182 метра. А в 53 

года (!) Наталья завоевала еще 

две золотые медали на чемпио-

нате мира по фридайвингу...

Весьма необычным был путь 

Натальи в профессиональный 

спорт. В детстве она занималась 

фигурным катанием, а потом 

плаванием. Уже в Волгоградском 

институте физической культу-

ры Молчанова переключилась 

на скоростные виды подводного 

плавания. Но вышла замуж, роди-

ла дочь и сына, работала детским 

тренером в бассейне. И, казалось, 

забыла про соревнования и рекор-

ды. В течение почти 20 лет она под-

держивала форму лишь физкуль-

турой, а ныряла, только выезжая 

с семьей в отпуск на южные моря.

Но благополучная, размерен-

ная жизнь Молчановой пере-

вернулась в 2001 году, когда она, 

солидная мама уже взрослых 

детей, прочитала в журнале ста-

тью Юлии Петрик о фридайвин-

ге. Увлечение, которому Наталья 

отводила лишь несколько дней в 

году, ныряя за ракушками и осма-

тривая через маску морское дно, 

оказалось целым миром! Для рос-

сиян в то время далеким и экзо-

тичным, известным разве что по 

фильму Люка Бессона «Голубая 

бездна» о соперничестве итальян-

ского экстремала Энцо Майорки 

с французом Жаком Майолем...

Таким образом, профессио-

нально заниматься фридайвин-

гом Молчанова начала лишь в 

40 лет. А в следующем сезоне, в 

2003 году, вместе с детьми пере-

ехала из Волгограда в Москву.

«Этот период был очень труд-

ным в моей жизни. В первую 

очередь психологически, – рас-

сказывала «Труду» Молчанова. 

– Меня саму раздирали противо-

речия. Как человек спортивный 

и очень азартный я с первых 

дней во фридайвинге мечтала о 

серьезных достижениях. Но при 

сравнении с той же Юли- е й 

Петрик проигрывала в 

собственных же 

глазах: будучи 

на 10 лет млад-

ше меня, она уже 

завоевала громкое 

имя на международ-

ном уровне. А я всего 

лишь новичок. К тому 

же немногочисленные 

российские специа-

листы фридайвинга 

оказались не столь 

открытыми людьми, как Петрик. 

Методикой и психологической 

частью подготовки мало кто 

хотел делиться. Так что многое 

приходилось осваивать самосто-

ятельно, изобретая велосипед. 

Я была себе и тренером, и менед-

жером – «сама себе режиссером».

Во многом Наталью выручали 

широкая эрудиция, глубокие по-

знания в самых разных сферах 

деятельности. Она успешно при-

меняла методические наработки 

из плавания, альпинизма, легкой 

атлетики, даже из йоги и едино-

борств. Позже великолепно про-

явила себя Наталья Вадимовна 

как организатор и тренер. Мно-

гие российские фридайверы сво-

ими результатами обязаны имен-

но ей. Но лучший из ее учеников, 

конечно, сын Алексей.

«Он с трех с половиной лет на-

чал у меня трениро-

ваться, – весело 

вспоминала 

Наталья. – Я 

давала Алеше задания со стиму-

лом: если четыре длины бассей-

на одними ножками проплывет, 

получит шоколадку. Он это делал 

с удовольствием: плыл на спине 

и при этом пел, чтобы не скучно 

было. В четыре года он плавал по 

полкилометра, в пять – по кило-

метру...»

Алексей в юные годы добился 

высоких результатов и в класси-

ческом, и в подводном скорост-

ном плавании. Но всегда тянулся 

за мамой именно в глубоковод-

ных достижениях. Уже в 18 лет 

Алексей взял «серебро» на чем-

пионате мира. В дальнейшем бил 

мировые рекорды и завоевывал 

медали в разных дисциплинах. 

Победу на чемпионате мира уда-

лось одержать ему лишь два года 

назад. Надеемся, это «золото» – 

не последнее в карьере Алексея 

Молчанова, которому сейчас 28. 

Хотя общее число наград, которое 

завоевала его мама, не под силу 

добыть ни ему, ни кому-либо еще 

из сегодняшних фридайверов.

Особо отметим уникальное се-

мейное достижение Молчановых. 

Наталья – единственная женщина 

в мире, совершившая проход арки 

Голубая дыра (носящей также не-

официальное мрачное название 

Кладбище Ныряльщиков) на од-

ном вдохе. Кроме нее это удалось 

еще восьми мужчинам, в том чис-

ле ее сыну Алексею... Т

P.S. «Труд» выражает глубокие со-
болезнования родным и близким 
выдающейся спортсменки. 

«С водой надо дружить...»
Уникальную спортсменку Наталью Молчанову забрала ее родная стихия

41 мировой
рекорд на счету Натальи 
Молчановой

23 титула
чемпионки мира было в ее 
коллекции

Фридайвинг – подводное плавание 
или ныряние на задержке дыхания. 
Этот вид спорта основывается 
на естественных возможностях 
человека

жизни. В первую 

логически, – рас-

уду» Молчанова. 
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P.S. «Труд» выражает глубокие со-
болезнования родным и близким 
выдающейся спортсменки.

КАЛЕНДАРЬ: 7 АВГУСТА

С сыном Алексеем.

Бутерброд с 25 кг красной икры
обещают приготовить на магаданской ярмарке «Дары земли и моря Севера»


	Trud_0807_058_01
	Trud_0807_058_02
	Trud_0807_058_03
	Trud_0807_058_04
	Trud_0807_058_05
	Trud_0807_058_06
	Trud_0807_058_07
	Trud_0807_058_08
	Trud_0807_058_09
	Trud_0807_058_10
	Trud_0807_058_11
	Trud_0807_058_12
	Trud_0807_058_13
	Trud_0807_058_14
	Trud_0807_058_15
	Trud_0807_058_16

